BOLETIN Nº 1875

COMISION DE GOBIERNO INTERIOR Y DE HACIENDA

Reajiste de remuneraciones para el personal de los sectores público y privado.

Mensaje.

CONCIUDADANOS DEL SENADO Y DE LA CAMARA DE DIPUTADOS

Para poder consolidar los progresos alcanzados en materia social, así como para acelerar el desarrollo económico del país, base indispensable para sostener dichos progresos en forma sana y lograr mayores avances y asegurar al mismo tiempo ocupaciones bien remuneradas a los trabajadores, el Gobierno envió al Honorable Congreso Nacional un proyecto de ley. Sin embargo, ante la corteza de que sería inevitablemente rechazado, procedió a retirarlo del actual período extraordinario de sesiones.

CAMANA-TERFOLOSOS
CHILE
-7-3-1968
OFICINA DE PARTES

Dicho projecto buscaha resolver en primer término el problema del reajuste de las remuneraciones de los trabajadores, fueran éstos del sector público o privado. En segundo término, el avance de la redistribución de ingresos lograda en los tres primeros años de este Gobierno a favor de los trabajadores que no puede nantenerse si una parte sustancial de los aumentos reales no se transfiere al ahorro y a la capitalización. En todos los países del mundo el ahorro es la base del desarrollo de la riqueza y del bienestar, cualesquiera que sea la doctrina política que en ellos se aplique; por tanto, el proyecto proponía un mecanismo para lograr este objetivo, sin pretender que est ta fuese la única solución posible. De haber sido aprobado, habría sido un camino positivo en la indispensable participación de todos en la posesión de la riqueza acumulada y en el ejercicio efectivo de la

responsabilidad que todos tienen de orientar y de actuar en el desarrollo nacional como sujetos activos de él. Sólo si se logra canalizar una parte sustancial de los recursos en la dirección que dicho pro yecto pretendía será posible dar un nuevo impulso al progreso económico-social y detence la inflación. Las causas parmanenten que generan la inflación continúan vigentes y, además, esta se encuentra estimulada por el alto poder de consumo adquirido por la población y por la sostenida elevación del gasto público, más allá de lo que las condiciones normales de la economía del país pueden soportar. En efec to, el precio del cobre ha alcanzado niveles muy superiores a los que una situación regular de abastecimiento del mercado mundial permiten considerar como un "precio de equilibrio" estable. En el probable evento de una baja sustancial de los ingresos provenientes de nuestra principal fuente de divisas, los gastos corrientes y las inversiones actuales solo podrfan mantenerse si hemos logrado consolidar los resul tados alcanzados.

te el Congreso, que constituye una preocupación primordial y una decisión inquebrantable suya, el mantener bajo control el proceso inflacionario. Si éste no tiende gradualmente a disminuír puede volver a reeditarse la situación endémica de nuestra historia de una desvalorización imprevisible e ingobernable, con todas sus consecuencias de injusticia, desengaño y frustración para los hombres que viven de su trabajo. De ahí que es indispensable contener los aumentos de los costos y de la de

manda que procuren sobrepasar lo que la economía es capaz de sostener

sin variaciones masivas y continuas de los precios.

En esta materia el Gobierno debe volver a insistir an-

op

tuación de las remuneraciones de los trabajadores y además, financiar ...
en forma adecuada el presupuesto fiscal, el Gobierno ha limitado el presente proyecto de ley fundamentalmente a dichas dos materias sin bus
car con él dar respuesta sino en parte a los propuemas que se planteaban
en el proyecto anterior y sólo alcanzar parcialmente los objetivos más
importantes que se procuraban lograr con él. Más adelante, las propias
medidas administrativas que el Gobierno se propone tomar y la cooperación que espera obtener del donorable Congreso Macional para legislar so
bre determinadas materias, permitirán acer sarse en forma más definitiva
al logro de los tres objetivos que constituyen la aspiración de todos
los chilenos: acelerar la tasa de desarrollo de la economía, asegurar
un proceso permanente de redistribución del ingreso en lusca de una más
justa repartición de su incremento y controlar el rituo de la inflación,

Para dar al Honorable Congreso Nacional una visión lo más ajustada posible de la naturaleza y magnitud del problema que se persigue resolver com el presente proyecto de ley, esta preciso señalar los siguientes hechos.

El Presupuesto Nacional aprobado por el Henorable Congreso Nacional y publicado en el Diario Oficial de 2 de enero
de 1968, considera gastos por un monto total de E 8.691.1 millones
en los cuales sólo se ha incorporado el mayor costo
en remuneraciones del profesorado acordado por la

Ley No.16.617 publicada en el Diario Oficial de 31 de Enero de 1967 que representa Eº 170 millones y una reserva para los reajustes generales y especiales de Eº 645 millones. Oportunamente el señor Ministro de Hacienda señaló que esta cifra sólo alcanzaba a Eº 544 millones. En efecto, en el cálculo de Ingresos se habían considerado entre ciertos impuestos y medidas administrativas la cantidad adicional de Eº 203 millones, de los cuales en el presupuesto efectivamente podían disponerse de Eº 102 millones provenientes de las medidas administrativas. El saldo de impuesto: no formaba parte de la Ley de Presupuesto sinc del proyecto de Ley sobre reajuste del sector Público y Privado para 1968.

Además, es preciso señalar que en el fi nanciamiento de la Ley de Presupuestos se incluyó un ingreso total por
Préstamos Externos de US\$ 71 millones. Sin embargo, las circunstancias
que con posterioridad han influenciado fuertemente los mercados exteriores
de capital no permiten considerar en forma realista más allá de una suma
de US\$ 50 millones. En consecuencia, los ingresos del presupuesto deben
reducirse en una cantidad adicional equivalente a Eº 128 millones. En
otras palabras, el excedente del presupuesto para financiar el reajuste
de remuneraciones sólo puede estimarse en Eº 416 millones.

00

En la exposición sobre el estado de la Ha cienca Pública presentada por el señor Ministro de Hacienda ante la Comi sión Mixta de Presupuestos el 7 de Noviembre de 1967 se expresaba que
el costo del reajuste para el Sector Público

Berraman on y of annihity is untimaritonic. In although the although animar color analysis elec-

en 1968 alcanzaba a 1022 millones. Se agregaba textualmente que " este "monto de reajuste total representa el límito máximo que el Fisco puede "financiar en 1968 y su distribución corresponde al cumplimiento de com-"promisos contraídos con anterioridad por el Supremo Gobierno para mejorar "en forma especial a algunos sectores de funcionarios cuyo nivel de remune-"raciones era inferior a las escalas generales en actual vigencia, lo que "se traduce en una posición relativa incompatible con la responsabilidad y "la jerarquia de las funciones que desempeñan". La cifra indicada más arriba debe sufrir diversas modificaciones que provienen de ajustes poste riores. Las más importantes de estas modificaciones se originan en primer término en el hecho que se había previsto financiar 35 millones de escudos para los reajustes del S.N.S. con ingresos del mismo Servicio propuestos en el Proyecto de reajuste que hubo de retirarse del Honorable Congreso Nacional y, por tanto, ahora dicha suma debe consultarse en los gastos cargo fiscal. En segundo término ol cálculo exacto del reajuste especial de remuneraciones de las FF.AA. y Carabineros, tal como fué previsto, representa un mayor gasto del orden de Eº 38 millones, sobre la provisión original de Eº 100. millones. Además debe considerarse una suma : de Eº 3,5 millones de mayor costo en los reajustes de la Universidad de Chile. Por otra parte el 15% originalmente previsto como reajuste general en dinero del sector público resulta ser Eº 8,3 millones más alto que el cálculo pre supuestario. A ello se suma el hecho que la revisión de las cifras en los reajustes especiales del mismo sector ha introducido diversas correc 🕶 ciones de orden menor, pero que en conjunto representan 5º 29,7 millones de gastos adicionales. Por último, la aplicación del reajuste sobre los honorarios y el aumento de asignaciones de alimentación eleva sobre lo anteriormente expresado el costo total del reajuste presentado a la consi deración del Honorable Congreso Nacional en el documento referido, a un monto de Eº 1.143,8 millones, incluyendo las asignaciones familiares de cargo fical.

Si se tiene presente que el monto de las remuneraciones a nuales de responsabilidad fiscal vigentes al 31 de Diciembre de 1967, alcanzan a £º 4.037,6 millones sin asignaciones familiares y que el monto del reajuste que resulta de los cárculos anteriores para esas mismas remuneraciones es de £º 1.088,5 millones, al mayor gasto en dimero efectivo, en el caso de aprobarse esta proposición original, alcanzaría a 26.9% de las remuneraciones.

La Ley de Presupuesto aprobada consulta los £9170 millo-nes necesarios para dar cumplimiento al acuerdo magisterial y ade-más consulta una reserva efectiva de £9416 millones cuyo monto ha sido explicado anteriormente, lo que hace un total de £9586 millo-nes. Se concluye, por consiguiente, que de mantenerse la proposi-ción original de reajuste de remuneraciones sería necesario encon-trar financiamiento adicional por £8557,0 millones (1.143,8 - 586,0).

Al mayor gasto anterior es necesario agregar los siguientes egresos no considerados en la Ley de Presupuesto, en parte muy fundamental por haberse previsto abordar el financiamiento de los más importantes a través de la Ley de Reajustes y del Fondo de Capitalización.

(Millones de E9)

22,-

2. - Déficit en pago de pensiones de Caja de Empleados Públicos, Defensa y Carabineros

50,-

	(Millones de Eº)
3 Aporte especial a S.S.S. para pago de reajuste de pensiones, debido al desfinanciamiento derivado de la Ley	70,0
4. Mayores gastos en rancho, combustibles y vestua rio para Fuerzas Armadas y Carabineros sobre lo consultado en la Ley de Presupuestos	27,0
de la competencia del transporte por carretera. 6 Mayores gastos de capital no considerados en la	28,0
a) Servicios de amortizaciones de obligaciones externas consideradas en la Ley de Presupues to como susceptibles de operaciones financie ras normales y que dadas las presentes cir cunstancias del mercado de capitales foráneo es necesario financiar presupuestariamente (US\$. 20 millones)	122,0
b) Aporte fiscal a la Corporación de la Viviendac) Aporte fiscal suplementario a la Corporación	200,0
de Fomento para cumplir con los planes nacio nales de desarrollo	
TOTAL GASTOS ADICIONALES	EΩ 713,0
muneraciones según explicaciones anteriores. TOTAL A FINANCIAR	Eº 557,8
Montan gal amenguante logal, as podrá aprochar el	along place double acres double acres direct direct direct double double damp double d

Para financiar esta suma sólo se dispone de ingresos no considerados provenientes de revisión de cálculos por US\$. 7 millones (EQ 42,7 millones) y de diversas medidas administrativas que rinden EQ 29 millones. El oportuno despacho de la Ley que restablece el impuesto patrimonial por un año, el efecto de las eliminaciones de exenciones a la mediana minería del cobre y el impuesto a las facturas, dan un rendimiento de ingresos estimado de EQ 126,0 millones que sumados a los EQ 71,7 millones señalados, permitirían disponer de la suma de EQ 197,7 millones. En otros términos, las cantidades a las cuales sería preciso buscar financiamiento alcanzarían a un total de EQ 1.073,1 millones.

Frente a esta cuantiosa suma el Gobierno ha dispuesto por un lado introducir economías en los gastos e inversiones ya apro badas y por otro reducir los programas de inversión propuestos. En cuanto a los primeros, ha logrado identificar recortes razonablemente posibles, en algunos casos por reducción de gastos corrientes, en otros por postergación de inversiones y en algunos casos por financia mientos alternativos muy probables que no gravan el presupuesto fis cal, equivalentes en total a Eo 180,0 millones. En lo referente a los segundos propone reducir en EQ 72,0 millones los aportes fiscales ya estudiados a CORVI, que dispondrá, por otro lado de EQ 20 millones adicionales de ingresos propios y de EQ 22 millones provenientes del alza por una vez, que este proyecto propone de 1% a 1,5% del impuesto que la beneficie. Por lo tanto la reducción de este programa será sólo de EQ 30 millones. Se reducen también los aportes a CORFO en EQ 39,0 millones y en EQ 20,0 millones los del S.S.S. El conjunto de las economías así propuestas alcanza a EQ 311,0 millones.

Al explicar más adelante el nuevo sistema de reajuste de remuneraciones que se propone para los funcionarios públicos y demás dependientes del presupuesto fiscal, se podrá apreciar el esfuerzo de justa compensación a los servidores públicos por el deterioro del poder adquisitivo de sus remuneraciones que se ha procurado hacer dentro de los limitados recursos disponibles.

Con las medidas que este proyecto consulta se ha logrado reducir el costo del monto del reajuste, incluída la asignación familiar, de Eº 1.143,8 millones señalado anternormente a un total de Eº
1.003,7 millones, es decir, una economía de Eº 140,1 millones. Con es ta modificación el reajuste promedio general que recibirán los servidores públicos excluída la asignación familiar, que se reajuste en un 20%, será de un 23,9% considerando al sector activo y pasivo.

En resumen, el conjunto de economías introducidas respecto a los gastos ya acordados, convenidos o proyectados, representa una reducción de EQ 451,1 millones. Con ello, la suma que todavía necesita ría ser financiada alcanzaría a EQ 622,0 millones.

Es en atención a la magnitud de esta cifra, y a la urgen cia de obtener recursos oportunamente, que el Gobierno estimó convenien te reiterar ante el Senado, en el segundo trámite de la Ley sobre el impuesto patrimonial, el establecimiento de un conjunto de otros impuestos que ya habían sido solicitados en la Ley de Reajuste retirada del Congreso. Estos impuestos, referentes a los combustibles, vino, bebidas analcohólicas, cervezas, cigarrillos, tasa de despacho y tasa de registro, tienen un rendimiento que el Ministerio de Hacienda había estimado en Eº 220 millones sobre la base de que algunos pudia sen rendir por 11 meses, otros por 10 y otros significar ingresos efec tivos de caja por 9 meses. El Honorable Senado decidió no despachar estos

recursos hasta no conocer el proyecto de reajuste en su integridad, con lo cual naturalmente el rendimiento de estos impuestos se verá perjudicado por el atraso en su aplicación y percepción. Se podría estimar que la pérdida sería de 2 meses contra un rendimiento medio previsto de 10, es decir, una reducción del orden de unos Eº 44 millo nes. Para compensar en parte estas pérdidas de ingreso, en el presente proyecto se plantea una revisión de alguno de los impuestos ya propuestos con anterioridad, con lo cual en lo que resta del año estas medidas adicionales permitirían recuperar alrededor de 24,0 millones de escudos.

En otras palabras, de ser aprobado este conjunto de impuestos se obtendría de ellos un rendimiento efectivo de caja del orden de Eº 200,0 millones.

Con todo, para financiar el saldo y evitar déficit adicionales, el Gobierno se ve obligado a solicitar del Honorable -- Congreso Nacional, la adopción de otras cuatro medidas de gran trascendencia, cuya justificación detallada se encuentra más adelante en la explicación de las más importantes disposiciones de este Proyecto de Ley.

La primera de ellas es establecer una limitación en el sistema de determinación de pensiones del S.S.S., establecido por la Ley N° 10.383. Esta medida, es imprescindible para evitar el colapso general a breve plazo del sistema de seguridad social del país como se explica más adelante.

La segunda es el alza del impuesto de la compraven ta del 7% a 8% y en forma proporcional las demás tasas y reducción del mínimo exento para la emisión de beletas, todo lo cual rendiría un mayor ingreso de Eº 178,0 millones.

La tercera consistirá en la autorización para la revalorización de activos en la forma que se explica más adelante, medida que dará un rendimiento calculado de Eº 34,0 millones.

Finalmente y con las modalidades que también se explicarán, se propone un esfuerzo generalizado a todos los que disponen de rentas que están gravadas con tributos. Se solicita un empréstito equivalente al 7% de los impuestos a la renta de las personas y de un 13% de los impuestos a la renta que paguen las Empresas. El rendimiento estimado por este concepto es de Eº 210,0 millones.

Todos los nuevos recursos descritos producirían --los siguientes ingresos:

		(Mil	lones de E°)
a)	Impuestos varios		200,0
b)	Alza compraventa		178,0
c)	Revalorización de activos		34,0
d.)	Empréstito forzoso	One of the last	210,0
	· · · · · · · · · · · · · · · · · · ·	Eo	622,0
7	or general or extend and worker on one	==	

Complementando lo expuesto precedentemente, se exponen enseguida los aspectos básicos del articulado del Proyecto de Ley. Este está dividido en siete títulos que corresponden al recjuste del sector público, al del sector privado, a la entrega de aportes para la vivienda, a las disposiciones previsionales, a las disposiciones varias y al financiamiento, agregándose finalmento las disposiciones sobre normas presupuestarias y de Tesorería y las transitorias.

En cuanto al Sector Público los aumentos especiales acordados para determinados Servicios, que comprenden a las Fuerzas Arma das y Carabineros, Poder Judicial y Sindicatura de vuiebras, Correos y Telégrafos, Servicio Nacional de Salud y médicos, Registro Civil, Prisio nes, Dirección de Industria y Comercio, Servicios Eléctricos, Profesorado, y al personal sujeto a Convenio de la Empresa Marítima y que constituyen aproximadamente las dos terceras partes del personal activo de la Administración Pública, representan un reajuste promedio de 33,41%. El resto del Sector Público en actividad recibirá una compensación total de 21,9%, equivalente al alza del índice de precios al consumidor al 31 de Diciembre de 1967, de la cual un 12,5% se enterará en dinero sin descuen to de la primera diferencia para la Caja de Previsión y un 7,5% mediante la entrega de aportes del Estado para la adquisición o construcción de viviendas para cada uno de estos funcionarios, a través de Corvi o de las Asociaciones de Ahorro y Fréstamo, en la forma que se señalará más en detalle al tratar el título respectivo de este Proyecto de Ley. De esta ma nera, se está pidiendo, al sector de funcionarios mencionado, que una par te de la compensación la destine a cubrir una necesidad básica, cual es el logro de la casa propia. Quien tenga ya lograda esta aspiración podrá recibir en dinero el porcentaje antedicho en la forma que se expresa en el Título III.

REPUBLICA DE CHILE MINISTERIO DE HACIENDA

Como puede apreciarse, el conjunto de los funcionarios públicos en actividad recibirá un reajuste promedio en dinero de 24,52% -- sobre las remuneraciones percibidas al 31 de diciembre de 1967 sin considerar el beneficio adicional de un 7,5% como aporte para la vivienda.

La asignación familiar se reajusta en un 20%. Por su parte, - el sector pasivo recibe porcentajes variables de reajuste según sea que esté acogido al fondo de revalorización de pensiones, que pertenezcan a las FF.AA. y Carabineros en retiro o que estén acogidos al artículo 132º del D.F.L. Nº 33°:

Finalmente, respecto al título relativo al reajuste del sector público, se contienen párrafos referentes a las reglas para la aplicación de los reajustes, a los aportes que se entregan a las diversas instituciones para cubrir los montos de reajustes acordados y normas varias, cuya explicación en detalle corresponderá hacer en el curso del trámite legislativo.

fiere el título II de este Proyecto de Ley, el reajuste será de un --21,9% desde el 1º de enero de 1968 de las remuneraciones imponibles pagadas en dinero efectivo, vigentes al 31 de diciembre de 1967, respecto
de los que no estén acogidos a convenios colectivos, actas de avenimiento o fallos arbitrales. Por lo tanto, para este sector el aumento será
equivalente al indice de precios al consumidor registrado en el año 1967
y pagado integramente en dinero. Aquellos trabajadores que se rigen por
tales convenios, actas o fallos, tendrán un reajuste equivalente al locadel aumento del índice de precios al consumidor durante el período de vigencia de los mismos. Debe señalarse, además, que el Proyecto de Ley
deja en vigor los convenios, actas y fallos que se hayen constetador. "
hasta la fecha de la vigencia de la Ley.

Por las razones ya expresadas en las consideraciones económicas de carácter general que contiene la primera parte de este Mensaje, se propone en este Proyecto, que los beneficios económicos que obtengan los trabajadores a través de actas de avenimiento, convenios colectivos o fa llos arbitrales acordados o suscritos a contar desde la vigencia de la presente Ley y hasta el 31 de Diciembre de 1968, y que excedan del porcen taje del alza del indice de precios, se abonen en la forma ya dispuesta para un sector de los servidores públicos; esto es, mediante la entrega de aportes individuales para la adjuisición o construcción de viviendas. Esta proposición no sólo es justa desde el punto de vista de que se otorga una compensación equivalente al alza del costo de la vida, sino que, a través de ella se está solicitando a los grupos con mayor capacidad de -contratación, que las sumas que puedan recibir en exceso, las destinen en su propio beneficio a programas de vivienda, y eviten de este modo, como ha ocurrido tradicionalmente, que los mayores reajustes se trasladen a los precios y sean por tanto pagados por todos los consumidores y muy especialmente por los trabajadores que no tienen organización y con ello más bajas rentas.

El título III trata, como se ha dicho, de la entrega de aportes para la vivienda. Estos aportes se traducirán en cuotas de ahorro para — la vivienda y estarán regidos por lo dispuesto en el DFL. Nº2 de 1959, y por lo tanto gozarán de reajustabilidad y podrán aplicarse al pago del — precio de una vivienda construída o adquirida por intermedio de la Corporación de Servicios Habitacionales o de una Asociación de Ahorro y Présta mo.

A los aportes que en esta oportunidad se harán por el Estado a los empleadores, en su caso, se agregarán de una manera permanente los -

随着新的现在分词形式 在现代工程的现在分词的现在分词 医有一个 医的一种 医的 医自己 医克鲁氏氏征医疗毒性性结构 经收益 医线 医线 电电影经验证法

fondos que se recaudan de acuerdo a lo dispuesto en las leyes 14.171, 15.561, 15.564 y 16.464, regularizándose en esta forma una situación que proyecta una obligación fiscal a vencer en el año 1971 por una su ma del crden de 2º 360 millones, cantidad que por su magnitud crearía problemas insolubles a la Corporación de la Vivienda, lo que obliga a afron tarlos de inmediato si no se quiere provocar una situación imposible de resolver a esa fecha.

Se otorga la oportunidad a quienes reciban estas cuotas de ahorro que ya sean dueños de viviendas de rescatarlas en dinero reajustadas
a contar del 31 de Diciembre de 1970 en tres cuotas anuales, o de transferirlas a su conyuge o parientes cercanos, para que éstos puedan aplicarlas
a igual finalidad de construcción o adquisición.

Los titulares de estas cuotas podrán tener como beneficios adicionales la posibilidad de utilizarlas en amortizaciones de deudas hipopecarias o habitacionales y de recibir ayuda en dinero adicional del Estado
por los aportes voluntarios que efectúen para aumentar el monto de las
cuotas que reciban. Esta clase de premio podrá hacerse extensiva a los
convenios de construcción o adquisición de viviendas que se hagan con organizaciones, asociaciones o cooperativas formadas por funcionarios.

El Título IV se refiere a las normas previsionales. En esta materia cabe destacar en primer lugar la disposición del artículo que se refiere a la aclaración del régimen de pensiones mínimas de los pensionados de las diferentes Cajas de Previsión Social como de los del Servicio de Seguro Social, y de la Sección Tripulantas de la Caja de Previsión de la Marina Mercante Nacional. A este respecto, la Ley 15.386 de 1963 pretendió corregir la situación creada por la Ley 14.688 de 1961 que estaba llevando a un sistema de reajuste de las pensiones mínimas que superaría el monto del salario mínimo industrial del trabajador en actividad. La interpretación administrativa técnica de las disposiciones de la primera de

dichas leyes ha conducido a mantener esta situación irregular, al punto que la pensión mínima de invalidez y vejez del Servicio de Seguro Social alcanzó en 1967 a Eº 172,99 en circunstancias que el salario mínimo industrial llegó sólo a Eº 144.- lo que contraría los más elementales fundamentos de la seguridad social.

Por otra parte, ello ha venido a agudizar la difícil y, aún más, insostenible situación financiera del Fondo de Pensiones del Servicio de Seguro Social. En efecto, tal como el Ejecutivo ha tenido la oportunidad de destacarlo ante el Congreso Nacional, el déficit del Fondo de Pensiones está creciendo a una velocidad que hace prever la quiebra total de dicho Fondo y una eventual suspensión del pago de las pensiones por falta material de recursos, a causa del sistema de reajuste de ellas establecido por el artículo 47 de la Ley Nº 10.383. Es esta situación la que, en segundo lugar, se procura corregir a través del Titulo IV de esta Ley.

Dentro de una buena técnica de seguridad social es admisible que las pensiones de los elementos pasivos se reajusten en la misma proporción en que aumente el costo de la vida; pero, constituye un grave error, que atenta en contra de la estabilidad de las instituciones encargadas del pago de las pensiones, que deba aplicarse un reajuste supe rior. Todos los sistemas de reajustes de pensiones existentes en nuestra legislación están fundados en este principio, salvo el caso del Servicio de Seguro Social y de la Sección Tripulantes de la Caja de la Marina Mercante Nacional.

En efecto, el siguiente cuadro demustra los porcentajes de aumentos del índice de precios al consumidor durante los últimos años y de los reajustes de las pensiones del Servicio de Seguro Social:

	INDICE DE PRECIOS	PENSIONES
1965	38,4%	41,59%
1966	25,9%	§1,2%
1967	17%	34,2%

como los salarios mínimos industriales han sido reajustados, en los años indicados, en el porcentaje de aumento del índice de precios, resulta que, mientras las pensiones se han reajustado en un 187,45%, los salarios han sido reajustados en un 103,86%. En otros términos, los pasivos han tenido un mayor aumento que los activos, lo cual contraría como ya se dijo, todas las normas de seguridad social.

La situación descrita se mantendría durante 1968, puesto que siendo el reajuste de salarios equivalente al alza del índice de precios, o sea, un 21,9%, se estima que el reajuste de las pensiones llegaría a un porcentaje percano al 37%, situación a la cual es preciso pouer inmediato correctivo.

Esta anomalía ha traído como consecuencia, tal como se ha expresado, una situación de falencia del Fondo de Pensiones del Servicio de Seguro Social, como lo demuestra el hecho de haber tenido éste, en 1967, un déficit de Fº 183.000.000,- aproximadamente, que fué posible cubrir acudiendo a los excedentes de otros Fondos, como lo autorizó la Ley de Presupuestos; lo que no constituye una fuente de financiamiento posible en el futuro.

Si se supone para 1968 un porcentaje de reajuste de remune raciones igual a un 21,9% y un reajuste de pensiones igual al alza del salario medio de subsidios (37%), se producirá, a fines del año, un déficit de Eº 309.130.000.— el cual, en el supuesto improbable de que pudie ran producirse los excedentes ocupados el año 1967, podría reducirse a Eº 211.260.000,—

Fin estas circunstancias, no puede el Ejecutivo dejar de proponer las medidas necesarias para eliminar el léficit existente; y, por eso, junto con los nuevos recursos que el proyecto establece, es preciso modificar el sistema de reajuste de las pensiones equiparando los a los demás existentes en nuestra legislación, fijándole como lími te el porcentaje de aumento del índice de precios al consumidor en el año precedente. Para este efecto, se propona agragar un inciso al artículo 47° de la Ley N° 10.383, estableciendo esa limitación. Proceder en otra forma importaría una imperdonable ligereza y un engaño para los mismos pensionados, pués, muy pronto, llegará el día en que no será posible pagarles sus pensiones, como ha sucedido en algunos países por no haberse adoptado en tiempo debido, las medidas del caso.

En el título V relativo a las disposiciones varias, el Eejecutivo plantea la supresión de diversos días feriados, la limitación de los excesos conados en la aplicación del régimen de vacacio nes progresivas y la mejor distribución del horario de trabajo de los servicios públicos durante el período de verano.

El Gobierno está convencido que sin un esfuerzo de mayor trabajo al País le será difícil lograr las metas de desarrollo que se ha propuesto. Es por ello que permarentemente ha aperado a la conciencia de los trabajadores y empresarios, para que dentro de las normas generales económicas que fija el Ejecutivo para promover el desarrollo den tro de la estabilidad monetaria, se logren solucionar los conflictos laborales sin llegar a la paralización de actividades, que causa un daño irreparable al País.

Inspirado en el mismo propósito de aumentar la productivi dad Nacional es que se proponen ahora las medidas enunciadas.

La supresión de los días de feriados religiosos del 29 de Junio, de las fiestas movibles de la Ascensión y de Corpus Christi, ha contado con la comprensión de la jerarquía de la Iglesia Católica que contribuye así de una manera más al progreso de la Patria. Además se propone suprimir como feriado el día de la Raza, es decir, el 12 de octubre. En todo caso se mantienen estas fechas como festividades en la forma expuesta en el articulado del Proyecto.

Por último, se ha estimado que es una medida útil la distribución del horario de tratajo de los días sábados, en el resto de los días de la semana, para la Administración Pública desde el 15 de diciembre al 1º de marzo.

En el título VI se aborda el financiamiento de este proyecto. Ya en la primera parte de este mensaje se explicó detalladamente
como se llegaba a la cifra total que era necesario financiar y se alcan
za a la suma de Eº 1.27,8 millones. Se señala que para ello se disponfa
de mayores ingresos por revisión de cálculos por Eº 42,7 millones; del
rendimiento de diversas medidas administrativas por Eº 29 millones; del
impuesto patrimonial, eliminación de exenciones a la mediana minería,
el impuesto a las facturas, que en conjunto dan un rendimiento de
Eº 126 millones. Por otra parte se explicaba que el conjunto de economías
introducidas respecto a los gastos ya acordados, convenidos o proyectados, representa una reducción de Eº 451.1 millones, representado por

reducción de gastos corrientes y postergación de inversiones por Eº 180 millones, reducción de los mayores aportes estudiados para Corvi, Corfo y S.S.S. por Eº 151 millones, y por una reducción del costo del reajuste en Eº 140,1 millones.

Con todo la suma que necesitaba aún ser financiada llegaba a Eº 622,0 millones. Para ello el Ejecutivo precisa renovar la proposición ya hecha en el anterior proyecto de reajustes sorre impuestos a los combustibles, bebidas analcohólicas, cervezas, cigarrillos, tasa de despacho y aumento de la tasa de registro, en la forma que se propone ahora con algunas variantes. Además se agregan para compensar pérdidas de ingreso, diversos impuestos menores que se detallan en el artículado. Necesita también, como se dijo ya en este mensaje, adoptar otras medidas que pasan a explicarse más en detalle.

La primera, es el alza del impuesto a la compraventa, se eleva la tasa general en un 1% y las demás que afectan a artículos específicos en la misma proporción. De igual forma se eleva la tasa del impuesto a los servicios. Junto con ello se rebaja a un 1/2% de un sueldo vital mensual la exención para la emisión de boletas de compraventa. Cabe hacer presente que no se ha renovado la proposición del anterior proyecto de reajustes en cuanto a un impuesto fijo al vino de F° 0,20 por litro y que se propone en cambio el alza de las tasas de la primera transferencia.

La segunda medida es solicitar un empréstito a todos los con tribuyentes a la renta, esto es a los de la. y 2a. categoría, adicio—nal, global complementario, valores mobiliarios, ganancias de capital, premios de lotería, camiones, microbuses y taxis y Gran Minería del Cobre.

Este empréstito se aplicará sobre los referidos impuestos — que deban pagarse en el año tributario 1968 y será equivalente a un 7% de los mismos para las personas naturales con exclusión del impuesto — del 3,5% sobre sueldos y salarios, y de un 13% para las personas jurídicas y negocios individuales afectos al impuesto de categoría. Este empréstito se restituirá en 5 cuotas anuales iguales a contar del año tributario 1970 mediante su imputación a los impuestos a la renta que los contribuyentes deban pagar en dichos años.

Finalmente se plantea en este título del Financiamiento la autorización para una revalorización extraordinaria de los activos. Ello se justifica porque el mecanismo de reajuste del capital propio
que se está aplicando desde el año 1960 no ha permitido un desgravamen
suficiente de udilidades, con ocasión de la desvalorización monetaria,
especialmente respecto de aquellos contribuyentes cuyo activo realizable es muy superior al inmovilizado. Por otra parte las revalorización
nes extraordinarias de activos autorizados por diversas leyes en años
anteriores, la última de las cuales es el año 1964, fueron utilizadas
en muy diverso grado por los diferentes contribuyentes, según su capacidad financiera u otros factores, lo que determinó que, desde la aplicación del sistema general de revalorización del capital propio, esos
contribuyentes se han encontrado en muy diferentes niveles de actualización de los bienes de su activo, lo que es justo procurar remediar -

REPUBLICA DE CHILE MINISTERIO DE HACIENDA

XXII

. Min minim exclusions of the later the later the

en esta oportunidad. A fin de que no se desgraven rentas que debieran tributar en forma normal, el artículado del Proyecto consulta la norma de que en el ejercicio en que se contabilice esta revalorización, el contribuyente deberá declarar y pagar un impuesto de categoría a lo menos igual al que debieron pagar por los resultados del balance que sirvió de base a la revalorización.

Las disposiciones sobre aspectos presupuestarios y de Tesorería, como asimismo las transitorias, se refieren a materias que no justifican una explicación en detalle y cuyos alcances podrán ser precisados
en el curso del trámite de este Proyecto.

Por las consideraciones expuestas, vengo en someter a la deliberación del H. Congreso Nacional, para ser tratado en el actual período extraordinario de sesiones y con el carácter de urgente, el si guiente

PROYECTO DE LEY:

DEL REAJUSTE DEL SECTOR PUBLICO

PARRAFO 19

REAJUSTE GENERAL DEL SECTOR PUBLICO

ARTICULO 1º.- Reajústanse en un 12,5% lossmeldos y salarios bases de las escalas vigentes al 31 de Diciembre de 1967, de los empleados y obreros del Sector Público y Municipalidades, cualquiera que sea su regimen estatutario.

Sin perjuicio de lo anterior se entregará cuotas de abcrro para la Vivienda en la forma dispuesta en el Título III por una suma equivalente a la cantidad que resulte de aplicar un 7,5% a los sueldos y salarios bases a que se refiere el inciso precedente incluídas las asignaciones expresadas en un porcentaje de dicho sueldo base.

A los funcionarios de los Servicios e Instituciones incluídos en el Párrafo 2º de la presente ley, y en los artículos 25º y 26º de la Ley Nº 16.617, se les entregará cuotas de ahorro para la vivienda de acuerdo a lo dispuesto en el inciso anterior solo hasta enterar un aumento total de 20%, incluído el reajuste ordenado en el inciso 1º calculado en la misma forma que éste. Se incluirán asimismo y previamente para los fines de enterar dicho 20% los aumentos a que tienen derecho en virtud de la reestructuración de sus plantas y de lo dispues to en los citados artículos de la Ley Nº 16.617, incluídos los ascensos que se produjeren como consecuencia de dichas reestructuraciones.

ARTICULO 20.- Respecto del personal de las plantas docentes del Ministerio de Educación Pública se aplicarán las disposiciones del inciso 1º del artículo 1º considerando las escalas de sueldos fijadas en el artículo 25º de la Ley Nº 16.617 para el año 1968.

ARTICULO 30. - Para dar cumplimiento al inciso 1º del artículo 1º de esta Ley en relación con el valor de las horas de clases señalado en los artículos 25º y 26º de la Ley Nº 16.617, se aplicará aobre esos valores un porcentaje de reajuste de un 12,5% que incrementará los valores bases a que se refieren dichos artículos.

ARTICULO 40.- Los tarifados bases y las remuneraciones al 31 de Diciembre de 1967 del personal de la Empresa Portuaria a que se refieren los artículos 690, 700 y 710 de la Ley NO 16.617, se reajustarán en el porcentaje de 12,5% establecido en el inciso 10 del artículo 10 de la presente ley.

Laaplicación del reajuste antedicho a los tarifados bases y remuneraciones vigentes al 31 de Diciembre de 1967, no podrá significar en caso alguno un aumento de dichos tarifados bases y remuneraciones superiores a los que contempla el presente artículo.

ARTICULO 5°.- Reajústase en un 20% la Asignación Familiar por carga, que corresponde al personal de empleados y obreros - del Sector Público y que se pague directamente por el Fisco o por -- los Servicios a que se refiere este Título, siempre que su monto no se determine de acuerdo con la Ley N° 7.295 o con el DFL. N° 245, de 1953.

Todos los pensionados del Sector Público tendrán dere cho al mismo reajuste de la asignación familiar a que se refiere el inciso anterior.

PARRAFO 29

DE LOS REAJUSTES ESPECIALES

A. - DE LAS FUERZAS ARMADAS Y CARABINEROS

ARTICULO 6°.- Reemplézase, en los artículos 2° y 3° de la Ley N° -- 16.466, modificados por los artículos 53° y 54° de la Ley N° 16.617 los guarismos "20%", "E° 150" y "E° 75" por "35%", - "E° 270" y "E° 150", respectivamente.

Sustituyanse en el artículo 3º de la Ley Nº 14.603, - modificado por el artículo 30º de la Ley Nº 15.575, los guarismos -- "Eº 60" y "Eº 30", por "Eº 200" y "Eº 100", respectivamente.

ARTICULO 7°.- Los Oficiales en posesión de la renta de II Categoría, obtendrán las remuneraciones correspondientes a la I Categoría al enterar 30 o más años válidos para el retiro. Este beneficio sólo podrá impetrarse mientras se está en servicio activo.

ARTICULO 8°.- Sustituyanse en el artículo 15°, letra b) del DFL. Nº 63, de 1960, la frase "a su sueldo en moneda corrien te" por "a las remuneraciones en moneda corriente de que disfrute en el país con exclusión de la asignación familiar y asignación estable cida en el artículo 3° de la Ley K° 14.603" y la frase "del ya mencionado sueldo" por "a las ya indicadas remuneraciones".

ARTICULO 9°.- Sustituyase en el artículo 1° del DFL. N° 63 de 1960, la frase "en el artículo 4° de la Ley N° 11.824", -por la siguiente: "Los artículos 4° y 5° de la Ley N° 11.824".

PEPUBLICA DE CHILE MINISTERIO DE HACÍENDA

ARTICULO 10°.- El personal dependiente del Ministerio de Defensa Nacional y de Carabineros de Chile con goce de pensión de retiro y sus beneficiarios de montepío, comprendidos en el artículo 3° de la Ley N° 16.466, modificado por el artícula 54° de la Ley N° 16.617, tendrán derecho, sin perjuicio del beneficio establecido en las citadas disposiciones, al aumento de la Bonificación Profesional que resulta de la aplicación del artículo 6° inciso 1° de la presente Ley, pero la percibirán en la siguien te forma: 1/3 a contar del 1° de enero de 1968; 2/3 a contar del 1° de enero de 1969 y 3/3 a contar del 1° de enero de 1970.

Asimismo, se pagará este aumento en igual forma que la esta blecida en el inciso anterior, al personal inutilizado de II Clase y a los montepís concedidos por esta misma causal.

No obstante, el personal a que se refiere el inciso primero y cuya fecha de retiro o licenciamiento sea rosperior al 1° de enero de 1968, percibirá en forma íntegra la Bonificación Profesional.

ARTICULO 11°.- Reemplázase en el artículo 2°, inciso 2° de la Ley N° 11.824, sustituído por el artículo 30° de la Ley N° 13.305, el guaris me "5%" por "8%".

ARTICULO 12°.- No serán aplicables al personal dependiente del Ministerio de Defensa Nacional y de Carabineros de Chile, las disposiciones de los artículos 12° y 17° de la Ley N° 14.688 y el artículo 2° de la Ley N° 14.683.

ARTICULO 13°.- Derógase en el artículo 45° del DFL. N° 209 de 1953, la siguien te frase: "En quinto grado las hermanas legítimas solteras huér fanas."

ARTICULO 14°.- Suprimense los incists segundos de los artículos 46° y 37° de los DFL. 209 y 299 respectivamente de 1953 y agrégase el siguiente inciso final a los artículos 48° y 59° de los citados textos legales:

"Los asignatarios de montepíos que hubieren perdido el goce de éste, no lo recuperarán por causa alguna, ni sún en el evento de nulidad de matrimonia".

= 4.

B.- DEL PERSONAL AFECTO A LA LEY Nº 15.076 Y DEL SERVICIO NACIONAL DE SALUD.-

ARTICULO 150. - Introdúcense las siguientes modificaciones a la Ley Nº 15.076:

a) Reemplázase el inciso 10 del artículo 7º por el si-

"Artículo 7º. - El sueldo mensual por cada hora diaria de trabajo será de Eº 295,50. -".

Además, a cada hora le corresponderá mensualmente la suma de Eº 10,50 durante el año 1968, que se regirá por las normas dispuestas en el Título III.

b) Agrégase el siguiente inciso final al artículo 430:

"Los médicos becarios del Servicio Nacional de Salud tendrán derecho, durante los seis meses siguientes al término de su be ca a una asignación equivalente a un 50% del sueldo base que les corres ponde percibir como funcionario de dicho Servicio, siempre que sean de signados para ejercer funciones en alguna provincia que no sea Santiago".

ARTICULO 160.- Al personal de empleados y obreros del Servicio Nacional de Salud, con excepción del regido por la Ley Nº 15.076 y del sujeto a tarifado gráfico, le será aplicable lo dispuesto en el inciso 1º del artículo 1º de la presente Ley.

En todo caso, cada categoría o grado de las escalas establecidas en el artículo 14º de la Lry Nº 16.617, comprendido el reajuste a que se refiere el inciso anterior, tenurá un aumento que signifique alcanzar en total un 91,5% de cada categoría o grado de las escalas fijadas en el artículo 1º de la Ley Nº 16.617 que rijan para el año 1968.

ARTICULO 170. Concédese, en el año 1968, a los empleados y obreros del Servicio Nacional de Salud, con excepción del personal sujeto a tarifado gráfico y del personal de empleados particulares, una bonificación no impenible, que no será considerada sueldo para ningún efecto legal y que se devengará en las fechas y mento que se indican:

ARTICULO 180. - Prorróguese para el año 1968, reajustada en un 20%, la bonificación por antigüedad establecida en el inciso se gundo del artículo 160 de la Ley Nº 16.617.

ARTICULO 190. Las escalas de sucldos fijadas en el artículo 140 de la Ley Nº 16.617, modificadas por la presente Ley, serán imponibles en un 90% y no imponibles en el resto.

ARTICULO 200. El personal contratado y a jornal del Servicio Nacional de Salud, no afecto a la Ley Nº 15.076, legalmente designado al 30 de junio de 1967 y que se encuentre en servicio a la fecha de vigencia de esta Ley, será incorporado a la planta perma nente, en el último grado del escalafón en que se encuentre contrata do. El personal a jornal será designado en el escalafón que corresponda a las funciones que desempeñe a la vigencia de esta Ley, siempre que reúna los requisitos legales para dichas funciones. En caso contrario, lo será en el escalafón de personal de servicio no especializado.

Para los efectos de la aplicación del inciso anterior, se considerará personal a jornal el que se desempeñe en dicha calidad en cualquiera de los establecimientos dependientes del Servicio Nacio nal de Salud, con excepción del personal sujeto a tarifado gráfico, de aquél a que se refiere el artículo 1349 de la Tey No 15.020 que se de sempeñe como obrero agrícola, de los contratados per la Oficina de Sa neamiento Rural con cargo al financiamiento otorgado por el Banco In teramericano de Desarrollo, y de aquellos contratados para ejecutar programas de saneamiento o campañas sanitarias.

Las disposiciones precedentes no se aplicarán a aque —
llos funcionarios que, en virtud del artículo 169 del Estatuto Adminis
trativo, han mantenido la propiedad de su empleo al ser contratados en
cargos de diferente escalafón, a menos que renuncien al empleo anterior.

Si la renta asignada al cargo en que se incorpore al per sonal mencionado en los incisos anteriores, l'uere inferior a la remuneración de su contrato, la diferencia le será pagada por planilla suplementaria.

La incorporación del personal a que se refiere este ar - tículo se efectuará por estricto orden de antigüedad, según las normas del artículo 51º del Estatuto Administrativo.

El Servicio Nacional de Salud creará los cargos necesa - rios para dar cumplimiento a lo establecido en los incisos anteriores, sin sujeción a las disposiciones del DFL. Nº 68, de 1960.

El gasto que demande el cumplimiento de esta disposición será de cargo del Servicio Nacional de Salud y se financiará mediante traspaso entre los distintos ítem de remuneraciones del Presupuesto de ese Servicio. Para estos efectos, se faculta al Director General de Salud, para efectuar las modificaciones que correspondan a dicho Presupuesto, previa visación de la Dirección de Presupuestos.

ARTICULO 210. - Declárase que las expresiones "renta total imponible y no imponible" contenidas en el artículo 17º de la Ley Nº 16.617, se refieren sólo a las remuneraciones fijadas en el artículo 13º de dicha Ley y en la escala de grados y sueldos establecida en el artículo 14º del mismo texto, durante el lapso de vigencia respectivo.

ARTICULO 220. - Declárase que el artículo 8º de la Ley Nº 16.605 ha regido y continuará rigiendo sin interrupción para el per sonal del Servicio Nacional de Salud.

El Director General de Salud dictará las normas para su debida aplicación, señalando los establecimientos y el personal que se regirá por ellas con Visación de la Dirección de Presupuestos.

Igual disposición le será aplicable al personal del Eser vicio Médico Nacional de Empleados que determine el Vicepresidente Eje cutivo, siempre que se desempeñe en Hospitales, Sanatorios y Casas de Reposo de la Institución. ARTICULO 230. - Autorízase al Presidente de la República para que en el evento de que se produzcan excedentes en el Presupuesto vigente del Servicio Nacional de Salud, proceda con cargo a dichos excedentes y a contar del 1º de enero de 1969, a modificar paulatinamente las plantas del personal de dicho Servicio, fijando gradualmente los nuevos escalafones que comprenderán sus distintas escalas de categorías, grados y sueldos.

La aplicación de este artículo no podrá significar eliminación de personal, disminución de sus remuneraciones, pérdida de su actual categoría o grado, régimen previsional o beneficio que le confiere el artículo 132 del TFL. Nº 338, de 1960.

El personal titular del Servicio Nacional de Salud que esté en funciones al momento de la aplicación de este artículo, será designado con excepción del afecto a la Ley NO 15.076 y del su jeto a tarifado gráfico, en los nuevos cargos que se creen y de acuerdo exclusivamente con la antigüedad que tenga en el escalafón a que pertenezcan.

Si entre dos o más empleados se produce coincidencia de antigüedad, se atenderá a la antigüedad en el Servicio y si también existe igualdad a este respecto, a la antigüedad en la Administración Pública.

ARTICULO 240. Prohíbese al Servicio Nacional de Salud durante el año 1968, efectuar nuevas designaciones de personal, sea de planta, a contrata o a jornal, salvo aquellas que resulten de la aplicación de los artículos anteriores o en los casos calificados que sean autorizados por Decreto Supremo, previa visación de la Dirección de Presupuestos.

ar on lavor to be benchmarting to

C.- DEL PODER JUDICIAL Y DE LA SINDICATURA GENERAL DE guiedras.

ARTICULO 25.- Fijanse para los funcionarios del Poder Judicial y Sindicatura General de Quiebras las siguientes escalas únicas de sueldos:

PERSONAL SUPERIOR

Cate	goría	a	5					0	17																															Su	c	Ţ	2	0	Ĥ,	nı	ıa.	1	
F/C	-		0 6	8	0	0	0			-			_		•	-	_	•		-	_	•		_				•	•	•	- '	•	_	-	•		E	,0							80				
1a.	V 10 10		ß 6	_			-			-					~	-	•							•			, ,	ù	4	•			•	•	٠,				7		4				1 8	-			
2a.	-											•			-		-		_	•																									7				
3a.																												0			~		- 1				Y								0	100			
5a.																																		- 1										-	1.				
6a.			-				-	-	-	-	-	-			4					-		-	 _	•	-	-		-	- /	<i>r</i>			. "										2	3.	9	16	5		
7a.			P 6	0	0	4	0	0	0	0	9	9	0 4	9 9	0	9	0	0 6	0	0	0			0	6	0			U			• •		0	0 (2	1.	8	76	5		
8a.	C.		0 0	, 0		0		ø	0	0	•	0 1	0 0		0	0	9	0 0	. 0	0	ò	9		8	۰	•		0				0 0		0	•	, ,							1	9.	9	92	2		

PERSONAL SUBALTERNO Y DE SERVICIO

Categoría Andrews Categoría	
o "Janzotario de A do to Supremu" in gram	Sucldo Anual
Grado functionarias cumum cumum cum conta de 1	
desired that desired the contraction of the contrac	
5a. C	
6a. C	14,508
7a. C	11.712
Gr. 10	10.572
Gr. 20	9.444
Gr. 3°	8.676
Gr. 40 0000000000000000000000000000000000	8.292
Gr. 50	7.668
Gr. 60 accommondation of the formation of the first of th	7.116
Gr. 70 0000000000000000000000000000000000	6.612
(ir 80 morrosononononononononononononononononono	5.832
ir. 9° • • • • • • • • • • • • • • • • • •	5.268
Gr. 10° coacososososososososososososos	4.776
tire 11° , apparent of the second correct of	4.368
ir. 12°	4.056
Gr. 13° account our reservation of the contraction	3.732

El reajuste del inciso 1º del artículo 1º de la Presente ley será aplicable a las escalas que se establecen en este artículo.

ARTICULO 26.- En la planta del personal Subalterno del Poder Judicial elévase a grados 3°, 4°, 5°, 6° y 7°, los cargos de grado 4°, 5°, 6°, 7° y 8°, respectivamente.

ARTICULO 27.- Establécese una asignación del 10% sobre el sueldo base, en favor de los funcionarios judiciales con sueldo fiscal que se desempeñen en cargos para los cuales se requie

ra el título de abogado y les afecte la prohibición contemplada en los artículos 316° y 479° del Código Orgánico de Tribunales. De la misma asignación gozarán los funcionarios con sucldo fiscal de los Tribunales del Trabajo, de Indios y de Menores que les afecte similar prohibición y los defensores públicos de Santiago, para los cuales regirá también la prohíbición contemplada en el citado artículo 479° del Código Orgánico de Tribunalos.

Esta disposición no se aplicará a los Ministros de Estado y Parlamentarios.

ARTICULO 28.- Introdúcense las siguientes modificaciones al artícu lo 4° de la Ley N° 11.986, de 19 de Noviembre de --

- 1) En el inciso segundo, reemplázase la frase "el equiva lente a la diferencia que exista entre los sueldos de la primera y segunda categoría de la misma escala" por la frase "igual al que se concede por el inciso anterior".
- 2) En el inciso tercero, intercálase a continuación de "Secretario de la Corte Suprema" la frase "y demás funcionarios de la segunda categoría de la escala de sueldos" y reemplázase la palabra "anterior" con que termina este inciso, por la palabra "primero".
- 3) Deróganse los incisos octavo y noveno.

ARTICULO 29. - Créase la siguiente Planta de Servicios en el Poder Judicial:

" PLANTA DE SERVICIOS "

Grado	DESIGNACION	Nº Empleador
80	Mayordomo del Palacio de los Tri- bunales de Santiago.	1
9°	Mayordomo de los Tribunales de Jus ticia de Valparaíso (1) y la Sere na (1)	2

Grado	DESIGNACION	Nº Emploados
	hiparter Racional	
10°	Chofer de la Presidencia de la Corte de Apelaciones de San tiago (1), Chofer para los Juzgados del Crimen de Santia go (1), Porteros de las Cor tes del Trabajo (3), Porteros	
	de los Juzgados del Trabajo de Primera Categoría (9).	14
110	Porteros de los Juzgados del -	
584 C.	Trabajo de Segunda Categoría (8) y de Tercera Categoría (10).	18
12°	Ascensoristas del Palacio de - 100 de	10
13°	Auxiliares de Aseo de los Pala- cios de los Tribunales de San- tiago y Valparaíso (12), Fogo- neros de los Tribunales de San- tiago (1) y Valparaíso (1), Por teros. encargados del aseo y - conservación de los Juzgados - de Letras de Menor Cuantía de Santiago (3).	17
	Total	• • • 62

La provisión de los cargos de la Planta que se crea en el inciso anterior, se efectuará en la medida en que se vayan produciendo vacantes en los cargos del personal de Servicio in—cluídos actualmente en la Planta del Personal Subalterno y que — no sean provistos con empleados en actual servicio de la referida planta.

Los cargos del personal de servicio que vacaren por aplicación del inciso precedente quedarán suprimidos de pleno de recho.

D.- DEL SERVICIO DE CORREOS Y TELEGRAFOS

ARTICULO 30.- Reemplázanse las plantas vigentes del Servicio de - Correos y Telégrafos por las riguientes:

CAT.O

GRADO

2a. C.

DESIGNACION

Nº D. EMPL

PLANTA DIRECTIVA, PROFESIONAL Y TECNICA.

la. C. Director Nacional

ESCALAFON DE CORREOS

Subdirector de Correos (1), Subdirecton de Personal (1), Jefe de Inspección (1).

ESCALAFON DE TELECRAFOS

Subdirector de Telecomunicaciones (1). Debdirector de Cuentas y Valores (1), Jefe de Planificación ~ (1).

6

3a. C. ESCALAFON DE CORREOS

Jefes Zonales (5), Jefes de Departamento (5), Secretario General (1), Jefe de Organización y Métodos (1), Jefe del Sector de Santiago (1), Inspectores Nacionales (2).

ESCALAFON DE TELEGRAFOS

Jefes Zonales (5), Jefes de Papartamento(5), Jefe de Capacitación (1), Jefe de Administración y Bienestar (1), Jefe del Sector de Santiago (1), Insepectores Nacionales (2).

ESCALAFON PROFESIONAL Y TECNICO

Asesor Jurídico (1), Jefe del Departamento de Corstrucción (1), Jefe del Departamento de Contabili7-dad (1).

ESCALAFON DE PRESUPDESTO

Jefe del Departamento de Presupuesto (1)

34

4a. C. ESCALAFOR DE CORREOS

Inspectores Zonales (5), Subinspectores Nacionales (5), Jefes de Sección del Departamento de Correos (6), Subjefes de Zona (5), Jefe de Programación de Capacitación (1), Subjefe Sector Postal de Santiago (1), Jefes de Sectores Cabecera de Zona (9), Jefe de Control (1).

ESCALAFON DE TELEGRAFOS

Inspectores Zonales (5), Subinspectores Nacionales (5), Jefes de Sección del Departamento de Telégrafos (6), Subjefes de Zona (5), Dubjefe del Sector
Telegráfico de Santiago (1), Jefes de Sectores Cabecera de Zona (9), Director Escuela Postal Telegráfica (1), Jefe de Abastecimiento (1).

ESCALAFON PROFISIONAL Y TECNICO

Abogado (1), Jefe de Sección Arquitoctura (1), Jefe de Sección Construcción (1).

5a. C. ESCALAFON DE CORREOS

Jefe de Sectores (15), Inspectores Sector Postal de Santiago (5), Jefes de Edificios y Locales(1), Jefes de Sección Zonales (20), Jefe de Sección -Bienestar (1), Subjefes Sectores Cabec na de Zona na (9), Inspector Sector Postal de Valparaíso(1)

ESCALAFON DE TELEGRAFOS

Jefes de Sectores (15), Inspectores Sector Telegráfico de Santiago (5), Jefe de Estadística (1), Jefes de Sección Zonales (20), Jefe Sección Esca lafón (1), Subjefes de Sectores Cabecera de Zona (9), Inspector Sector Telegráfico de Valparaíso (1).

ESCALAFON PROFESIONAL Y TECNICO

Abogado (1), Relacionador Público (1), Constructor Civil (1), Jefe de Sección Contabilidad (1), Contadores Zonales (3), Asistente Social Jefe -- (1).

ESCALAFON DE PRESUPUESTO

Jefes de Sección de Presupuesto (3)

ESCALAFON DE CORREOS

Jefes de Servicios Generales (1), Subjete de Sectores (15), Jefes de Sección del Sector de Santiago (12), Jefes de Oficina (37), Jefes de Secciones Zonales (10), Jefes de Sección Sectores Cabecera de Zona (36).

ESCALAFON DE TELEGRAFOS

Subjefe de Control (1), Subjefes de Sectores (15), Jefes de Sección del Sector de Santiago (12), Jefes de Oficina (37), Jefes de Secciones conales - (10), Jefes de Sección de Sectores Cabecera de Zona (36)

ESCALAFON DE AMBULANTES

Supervisores de Ambulancias (6)

ESCALAFON PROFESIONAL Y TECNICO

Abogado (1), Constructor Civil (1), Asistente Social (1), Contadores Zonales (7).

69

115

7a. C. <u>ESCALAFON</u> DE CORREOS

Jefes de Secciones de Sectores (104), Jefes de Oficina (20), Jefes de Turno de Sectores Principales Cabecera de Zona (64).

ESCALAFON DE TELEGRAFOS

Jefes de Secciones de Sectores (104), Jefes de Oficina (20), Jefes de Turno de Sectores Principales Cabecera de Zona (64).

ESCALAFON DE AMBULANTES

Ambulantes Jefes de Líneas (10)

ESCALAFON DE MECANICOS DE TELEGRAFOS

Jefes de Talleres (5).

ESCALAFON PROFESIONAL Y TECNICO

Asistentes Sociales (2), Contadores Sectores Cabecera de Zona (5), Contador Dirección Nacional (1).

399

- Gr. 12 Asistentes Sociales (2), Contadores Sectores Cabecera de Zona (6).
- 8
- Cr. 29 Asistantes Sociales (2), Contadoras Sectores Principales (2), Contador Dirección Nacional (1).
- 5
- Gr. 32 Asistentes Sociales (2), Contadores Sectores Principales (2), Contador Dirección Nacional (1).

5

Gr. 49 Asistentes Sociales (2), Contadores Sectores Principales (2), Contador Dirección Nacional (1).

5

Gr. 52 Asistentes Sociales (2)

2

PLANTA ADMINISTRATIVA "A"

5a. C. Oficiales (235), Oficial de Presupuesto(1), Ambulantes (15), Telegrafistas (235).

486

6a. C. Oficiales (326), Telegrafistas (386), Oficial de Presupuesto (1), Procurador (1), - Ambulantes (26).

740

7a. C. Oficiales (332), Telegrafistas (357), Oficiales de Presupuesto (2), Ambulantes (36), Practicante (1).

728

Gr,	18	Oficiales (160), Telegrafistas (165), Ambu- lantes (20), Practicante (1).	346
Gr.	29	Oficiales (140), Telegrafistas (145), Ambu- lantes (20), Practicante (1).	306
Gr.	32	Oficiales (104), Telegrafistas (110), Ambu- lantes (16), Practicantes (2)	232
Gr.	48	Oficiales (98), Telegrafistas (94), Ambulantes (15), Practicantes (2).	209
Gr.	5 ₽	Oficiales (102), Telegrafistas (68), Ambulan tes (10), Oficial de Presupuesto (1)	181
Gr.	68	Oficiales (53), Telegrafistas (31), Ambulantes (5)	89
Gr.	72	Oficiales (49), Telegrafistas (27), Oficial de Presupuesto (1), Ambulantes (3)	80
Gr.	8 ≥	Oficiales (76), Telggrafistas (57), Ambulantes (7)	140
Gr.	198	Aspirantes	160
PLA	MIA ADI	MINISTRATIVA "B"	
5a.	C.	Mecánicos de Telégrafos (12), Mecánicos Cho- feres (26), Jefes de Guarda Hilos (33)	71
6a.	C.	Mecánicos de Telégrafos (14), Mecánicos Cho- feres (25), Guarda Hilos (50), Suboficiales (36), Mensajeros (140), Encasilladores (40).	305
78.	c. C	Mecánicos de Telégrafos (12), Mecánicos Cho- feres (30), Guarda Hilos (60), Suboficiales (38), Mensajeros (130), Ancasilladores (30)	300
Cr.	19	Mecánicos de Telégrafos (8), Mecánicos Chofe res (16), Guarda Hilos (40), Suboficiales (35), Mensajeros (130), Encasilladores (20)	249
Gr.	29	Mecánicos de Telégrafos (6), Mecánicos Chofe- res (15), Guarda Hilos (36), Suboficiales(33) Mensajeros (120), Encasilladores (10),	220
Gr.	39	Mecánicos de Telégrafos (5), Mecánicos Choferes (14), Guarda Hilos (34) Suboficiales (33) Mensajeros (120), Encasilladores (8), Carte-	
		ros (180)	394

100 THE STEE STEE 1000 STAE

tings differ their state white tiltre stille state tiltre mide being being direct states design december of the state of t

Gr.	49	Mecánicos de Telégrafos (5), Mecánicos Cho- feres (12), Guarda Hilos (24), Suboficiales (32), Mensajeros (90), Encasilladores (7), Carteros (230)	400
Gr.	58	Mecánicos de Telégrafos (4), Mecánicos Cho- feres (8), Guarda Hilos (18), Suboficiales (32), Mensajeros (50), Encasiliadores (5), Carteros (150)	267
Gro	68	Mecánicos de Telégrafos (2), Mecánicos Cho- feres (6), Guarda Hilos (10), Suboficioles (28), Mensajeros (50), Carteros (110)	206
Gr.	72	Macánicos de Talégrafos (1), Macánicos (hor feres (4), Guarda Hilos (10), Suboficiales (27), Mensajaros (50), Carteros (80).	172
Gr.	83	Mecánicos Telégrafos (7), Mecánicos Chofe res (3), Guarda Hilos (8), Suboliciales (20), Mensajeros (3), Carteros (75).	116
Gr.	98	Mecánicos Choferes (18), Guarda Hilos (5), Suboficiales (23), Carteros (102).	140
PLAI	VIA DE	SERVICIOS MENORES	
Gr.	6g	Auxiliares	€5
Gr.	79	Auxiliares.	30
Gr.	88	Auxiliares	45
Gr.	98	Auxiliares	16
Gr.1	TOS	Auxiliares	60
PLAN	VTA PRO	OF CSIONAL DE LA CLINICA	
AFEC	OTO A	LA LEY Nº 15,076	
		Médico Jefe con dos horas diarias	1
		Médicos (9), Dentistas (6), con dos horas - diarias	15
Aglantininmost		*** *** *** *** *** *** ** **	o 664 o

ARTICOLO 31.- Los ascensos que corresponde efectuer por la aplicación de las nuevas Plantas del Servicio de Correos y Telégrafos, fijadas en el artículo anterior, se harán por estricto or den de escalafón, sin perjuicio de lo dispuesto en el artículo 16º del DFL. Nº338, de 1960.

ARTICULO 32.- Fíjanse para 1969 y 1970, respectivamente, 70 cargos adicionales en la Planta Administrativa "A" en el gra do 8º del Servicio de Correos y Telégrafos. Dichos cargos serán lle nados por Aspirantes según estricto orden de antigüedad, o en su defecto, de acuerdo a las calificaciones obtenidas en el curso. El número de personas por nomenclatura será:

ERC2 M	1969	970
Oficiales Postales	oper in 34	1v1a11 (7) 33
Telegrafistas	33	34
Ambulantes	e bepirng been early Lives the december	307
ta Annielatrativa, a deta grado	7000	70

ARTICOLO 33.- Fijanse para 1969 y 1970, respectivamente, 192 cargos adicionales en la Planta Administrativa "B" del Servicio de Correos y Telégrafos. Dichos cargos serán llenados por obreros a jornal y el traspaso se hará de acuerdo a un escalafón elaborado por la Dirección General considerando la antigüedad y el mérito. - El número de personas, grados y nomenclaturas serán los siguientes:

GRADO	NOMENCLATURA	Nº D€ F 1969	REONAS 1970
8 g 9 g 9 g 9 g 9 g 9 g	Mecánicos de Telégralo Mecánicos Choferes Suboficiales Guarda Hilos Mensajeros Mensajeros Carteros Auxiliares	7 16 3 24 76 50	6 17 17 2 3 20 77 50
		192	192

A su vez, en las nuevas contrataciones de personal de obreros a jornal, deberá exigirse a los postulantes haber cumplido con la Enseñanza Básica o estudios equivalentes.

ARTICULO 34.- Reemplázase el artículo 3º de la Ley Nº 14.582 por el siguiente:

"Artículo 32.- Los agentes postales subvencionados se cla sificarán en tres categorías cuyas rentas serán equivalentes al 82, 55 y 41 por ciento del sueldo asignado al último grado del escalafón de Oficiales y Telegrafistas.

Dichas rentas serán imponibles, en la Caja Nacional de Empleados Públicos y Periodistas, en las cantidades que resulte de aplicar los mismos porcentajes citados en el inciso anterior sobre la parte imponible del último grado antes citado.

Agentes en las categorías señaladas, serán fijadas por decreto supremo.

Las rentas anuales citulas enteriormente -

ARTICULO 35.- Los aspirantes egresados de la Escuela Postal Telegráfica, que desempeñen labores en el Servicio de -Correos y Telégrafos serán encasillados en el grado 19º de la Planta Administrativa, no pudiendo gozar de otra renta que la asignada a este grado.

ARTICULO 36.- La conducción domiciliaria de los telegramas no dará derecho a los Mensajeros para hacer ningún cobro especial al destinatario.

E. - DEL SERVICIO DE REGISTRO CIVIL E IDENTIFICACION.

ARTICULO 37. - Créanso en la Planta Directiva, Profesional y Técnica del Servicio de Registro Civil e Identificación las siguientes Categorías:

CATEG.	DESIGNACION	Nº EMPLEADOS
6a, C. 7a. C.	Oficiales Civiles Oficiales Civiles	69

Modifícanse en la Planta Administrativa del Servicio de Registro Civil e Identificación, los grados / , 5°, 6°, 7° y 0° cuya composición será la siguiente:

GRADOS	DESIGN	ACION	II EMPLEADOS
4° Gr. 5° "	Oficiales Oficiales	Carlo de	200 150
60 11	Oficiales		70
70 11	Oficiales		50
80 11	Oficiales		40

Los ascensos que signifique la aplicación de la nueva Planta se harán por estricto orden de escalafón. F.- DEL SERVICIO DE PRISIONES, DIRECCION DE INDUSTRIA Y COMERCIO Y SERVICIOS ELECTRI-COS Y DE GAS Y JUNTA NACIONAL DE AUXILIO ESCOLAR Y DECAS .-

Autorizase al Presidente de la República para que den-ARTICULO 38 -tro del plazo de 60 días contado desde la fecha de publicación de la presente ley, proceda a reorganizar las plantas de los siguientes Servicios e Instituciones:

l.- Servicio de Prisiones

2. - Dirección de Industria y Comercio

3.- Servicios Eléctricos y de Cas

3.- Servicios Electricos y de Car. 4.- Junta Nacional de Auxilio Escolar

Asimismo, autorizase al Presidente de la Republica para que dentro del mismo plazo a que se refière el inciso anterior proceda a modificar el sistema de monteplos actuelmente vigente del Poder Judicial, quedando facultado para fijar los beneficiarios, montos de las pensiones y tasas de imposiciones.

La aplicación de este artículo no podrá significar eliminación de personal en actual servicio, disminución de sus remuneraciones, péràida de su actual régimen previsional o beneficios que le confiere el artículo 132 del decreto con fuerza de ley N° 338, de 1960.

Si la remuneración asignada al cargo resulta inferior a la remuneración total que percibe actualmente cl funcionario que habrá de ocuparlo, la diferencia se pagará por planilla suplementaria.

los decretos que se dicten en el ejercicio de las facultades señaladas en el artículo 38°, llovarán numeración correlativa y serán expedidos por el Ministerio de Hacienda, sin perjuicio de la firma de los Ministros que correspondan.

PARRAFO 30

REGLAS PARA IA ATLICACION DE LOS REAJUSTES.

ARTICULO 40°. - Con lo dispuesto en el inciso primero del artículo 1° de la presente ley, se entiende cumplido lo ordenado en los artículos 27° de la Ley N° 16.617 y 33°, inciso segundo de la Ley N° 15.840.

ARTICULO 41°. - Para los efectos de la aplicación del reajuste contemplado en el presente Título se aplicarán las disposiciones contenidas en los artículos 82°, inciso primero; 90°, 91°, 93°, 94°, 95°, 128°, 130°, inciso tercero del artículo 131° y 132° de la Ley N° 16.617, modificándose las referencias al año 1966 del artículo 91° y al año 1967 de los artículos 94° y 132°, por los años 1967 y 1968, respectivamente.

ARTICULO 42°.- Al personal afecto a la Ley N° 15 075, no se le aplicará el artículo 1° del presente Título, ni el artículo 95° de la Ley N° 16.617 a que se refiere el artículo 41° de la presente Ley.

ARTICULO 43°.- Se declara que el reajuste ordenado por la presente Ley para las Instituciones del Sector Público, es el único aumento que tendrán las remuneraciones durante el año 1968 y que por lo tanto tampoco podrán concederse u otorgarse nuevas bonificaciones y aumentos de asignaciones especiales ni ningún otro nuevo beneficio pecuniario, cualquiera que sea su natura leza o denominación, sin perjuicio de que se reajusten, exclusiva mente en el 12,5% las bonificaciones, asignaciones, y otros beneficios de aplicación general existentes al 31 de diciembre de 1967 que constituyan sueldo y que consistan en cantidades fijas de dinerro.

aRTICULO 44°. - Declárase que lo dispuesto en el artículo anterior no es aplicable a la Empresa de Comercio Agrícola, quien, en uso de sus facultades legales establecidas en el DFL. N° 274 de 1960, fijará por una sola vez durante 1968 las Plantas y Remuneraciones de todo su personal de empleados.

Asimismo la referida Empresa fijará por una sola vez para 1968 los niveles de remuneraciones y clasificará sus obreros en 7 categorías para los servicios menores y en 9 categorías para los demás.

Las remuneraciones que resulten de la aplicación de los dos precedentes incisos, incluirán el reajuste contemplado para el Sector Público en la presente Ley, y regirán desde el 1º de enero del año en curso.

ARTICULO 45°. - Deróganse los artículos 16°, 28°, 47° y el artículo transitorio N° 3 del Decreto del Ministerio del In - terior N° 1.391, de 30 de octubre de 1967.

El personal de la Oficina de Planificación Nacional quedará sometido a las disposiciones del DFL. N° 338, de 1960, en cuanto no se contrapongan con las del Reglamento modificado por el inciso anterior.

ARTICULO 46°. - Derógase el inciso tercero del artículo 5° del D.F.L. N° 56, de 1960.

PARRAFO 4°

DE LOS AFORTES.

ARTICULO 47°. - El Tesorero General de la República entregará en el año 1968 las siguientes cantidades a los Servicios e Instituciones que se indican, con el objeto de que den cumplimiento a las disposiciones de la presente Ley:

	the later of the state of the later of the l	LEDAL TONK
1	Oficina de Planificación NacionalEº	980.000
2	Contraloría General de la República	2.660.000
3	Empresa de los Ferrocarriles del Estado	38.090.000
4		32.030
	Estado	5.580.000
5		4.300.000
	Empresa Portuaria de Chile	13.360.000
7.0	Empresa Marítima del Estado	5.260.000
8	Universidad de Chile	40.630.000
9	Universidad Técnica del Estado	5.860.000
10	Universidad Católica de Santiago	
17 -	Universidad Católica de Valparaíso	6.930.000
12 -	Universidad Técnica Federico Santa María.	1.510.000
77 -	Universidad Austral de Chile	1.050.000
		1.460.000
	Universidad del Norte	1.280.000
	Universidad de Concepción	9.600.000
	Escuelas Universitarias de Temuco	80.000
The second second	Escuela Normal Experimental de Talca	76.000
	Consejo General del Colegio de Abogados	319.000
19	Consejo de Defensa del Niño	355.000
20	Fábricas y Maestranzas del Ejército	1,420.000
21	Dirección de Aeronáutica	400.000
22	Astilleros y Maestranzas de la Armada	3.110.000
23	Instituto de Desarrollo Agropecuario	7:410:000
24	Corporación de la Reforma Agraria	6.400.000
25	Instituto de Investigaciones Agropecuarias	1.510.000
26	Instituto Forestal	500.000
27	Instituto de Capacitación e Investigación	Allmud sank on P
Tel wor	en Reforma Agraria	165.000
28		6.450.000
29		162.000
30		and detailed
	110	1.590.000
31		
32		
100	para dar cumplimiento a la Ley N° 15.076.	2.620.000
33	Corporación de Servicios Habitacionales	5.070.000
	Corporación de Mejoramiento Urbano	620,000
34	Caja de Accidentes del Trabajo para dar	01204000
35	cumplimiento a la Ley N° 15.076	300.000
		and any total and any total and any
	TOTAl E°	310.167.000

A las instituciones particulares que se detallan en el inciso anterior, sólo se les aplicará el reajuste del presente Título.

Al personal de Tripulantes y Operarios de la Empresa Marítima del Estado, sujetos a Convenio, se les aplicará el Título del Sector Privado.

PARRAFO 50

NORMAS VARIAS DEL SECTOR PUBLICO

ARTICULO 480. - Facúltase al Director de la Empresa de Transportes
Colectivos del Estado para suprimir, por una sola
Vez en el curso del presente año, de las plantes de su personal todos o algunos de los cargos que se encuentren vacantes a la fecha
de la publicación de la presente ley.

Tratándose de las plantas de torneros, fresadores y matriceros, eléctricos y mecánicos, se concederá, además, dicha autorización para los cargos que vaquen en el futuro.

Autorízase, también, al citado Director, para modificar los requisitos para proveer los cargos contemplados en la Planta Directiva, Profesional y Técnica, sin perjuicio que los cargos que se encuentren servidos sigan siéndolo por los mismos funcionarios.

Para la aplicación de lo dispuesto en los incisos anteriores deberá requerirse la autorización previa de la Dirección de Presupuestos.

ARTICULO 490.- Declárase que la gratificación de zona de que gozan los obreros de la provincia de Aysén no es ni ha sido imponible.

ARTICULO 50º.- Declámse ajustada a derecho, para todos los efectos legales, la interpretación dada a las disposiciones del Decreto Supremo Nº 222, de 1966 del Ministerio de Economía, Fomento y Reconstrucción, Subsecretaría de Transportes, y a las normas contenidas en la Ley Nº 16.464, al reajustar las remuneraciones del personal de la Línea Aérea Nacional.

ARTICULO 510. La Caja de Previsión de Empleados Particulares podrá formar con la Corporación de Mejoramiento Urbano sociedades que tengan por objeto cualquiera de los diguientes fines: la adquisición de inmuebles, su remodelación, su urbanización, la construcción en ellos de "viviendas económicas", edificaciones para equipamiento comunitario y su enajenación; para estos efectos podrá aportar, en todo o parte, los dineros u otros bienes que haya percibido o le corresponda percibir a cualquier título, excepto aquellos que se autoriza para deducir de sus entradas generales y los que deben entregarse a la Corporación de la Vivienda de acuerdo al Nº 3 del artículo 76º del DFL Nº 2, de 1950, cuyo texto definitivo fue fijado por Decreto Supremo Nº 1.101 del Ministerio de Obras Públicas, de 3 de Junio de 1960, publicado en el Diario Oficial de 18 de Junio de 1960.

Con todo, los dineros u otros bienes que ingresen a la referida Caja provenientes de cualquier tipo de inversión efectuada - con anterioridad al 31 de julio de 1959 y aún la restitución de dichas in versiones por liquidación de sociedades o retiros de aportes, y los establecidos en el artículo 101° de la Ley N° 16.735 podrán ser destinados a los fines del inciso anterior sin la limitación establecida en el mismo - inciso.

Las viviendas construídas de acuerdo con lo precep tuado en este artículo serán entregadas a la Caja de Previsión de Empleados Particulares, para ser vendidas a sus imponentes.

Reemplázase en el Decreto N° 930 del Ministerio de Obras Públicas y Transportes, en su artículo N° 10°, la letra e) por la siguiente: "e)Fijar anualmente el Presupuesto de En tradas y Gastos de acuerdo a lo establecido en el DFL. N° 47, de 1959. En este Presupuesto deberán ser incluídas las Plantas del Personal y sus remuneraciones a propuesta del Director Ejecutivo, de acuerdo a las limitaciones establecidas en las leyes y disposiciones sobre contrataciones para el personal del Sector Público.".

Modifícase el Nº 17, letra f) suprimiendo la si - guiente frase: " y sin las limitaciones establecidas por las leyes para - los Servicios Públicos, Semifiscales o de Administración Autónoma."

ARTICULO 53.
Autorízase al Presidente de la República para disponer nuevas delegaciones de la firma del despacho correspondiente a las Secretarías de Estado y Servicios de su dependencia, mediante el procedimiento establecido en el inciso segundo del artículo 5° de la Ley N° 16.436.

Los artículos 1°, 4°, 5°, inciso primero del artículo 6°, 11°, 12°, 15°, 16°, 25°, 26°, 27°, 30°, 34°, 35°, 37° y 38° de la presente ley, regirán a contar del 1° de enero de 1968.

El inciso segundo del artículo 6° de la presente ley regirá a contar del 1° de abril del presente año.

La primera diferencia de remuneraciones que resulte con motivo de la aplicación del Título I de la presente Ley, no ingresará a las Cajas de Previsión. No obstante, los personales cuyo rejuste sea superior al 12,5 % ingresarán esa primera diferencia a las Cajas, considerándose como tal, para este efecto, sólo lo que exceda de dicho 12,5 %. Sin embargo, el personal a que se refiere el artículo 15° no se regirá por las normas señaladas anteriormente en este artículo.

ARTICULO 560. - Ampliase en dos años los plazos establecidos en los incisos 1º y último del artículo 295º de la Ley Nº.. 16.640 --

ARTICULO 61 - La hora cemenal aplicar up percentaje cobce cira remu-un precio que la sirve de base, o las

TITULO II

DEL REGUSTE DEL SECTOR PRIVADO

- ARTICULO 57.- Reajústanse en un 21,9% a contar desde el 1º de Enero de 1968 las remuneraciones imponibles pagadas en dinero efectivo, vigentes al 31 de Diciembre de 1967, de los trabajadores, empleados u obreros del sector privado, no sujeto a convenios colectivos, actas de avenimiento o fallos arbitrales.
- ARTICULO 58.- En el caso de los obreros agrículas el reajuste mencionado en el artículo anterior se aplicará sobre la totalidad de las remuneraciones que les fueren pagadas en dinero efectivo.
 - ARTICULO 59.- El reajuste de los salarios de los garzones, camareros y ayudantes se aplicará sobre la parte fija paga da en dinero, con exclusión del porcentaje legal de recargo.
 - ARTICULO 60. Los empleados de Archivo, Notarías o Conservadores de Bienes Raíces, tendrán derecho al reajuste señalado en el artículo 57.
 - ARTICULO 61.- La hora semanal de clases de los Profesores a que se refiere la Ley Nº 10.518, se reajustará en un 21,9% a contar del 1º de Enero de 1968.
 - ARTICULO 62.- No se reajustarán las remuneraciones convenidas o pagadas en moneda extranjera. Tampoco se reajustarán aquellas que resulten de aplicar un porcentaje sobre otra remuneración reajustada o sobre un precio que le sirva de base, o las que consistan en porcentajes sobre utilidades, ingresos, ventas o compras.
 - ARTICULO 63. En el caso de empleados u obreros cuyos contratos de trabajo contemplen remuneraciones a trato, los empleadores o patrones, según el caso, harán efectivo el porcentaje de reajuste a que se refiere el artículo 57 sobre el valor unitario del trato, pieza, obra o medida.
 - ARTICULO 64.- Se mantienen vigentes todos los sistemas de remuneraciones mínimas, vitales y de reajuste que no hayan sido modificados expresamente por este Título, pero los aumentos que procedan en virtud de ellos no podrán sumarse a los de esta Ley.
 - ARTICULO 65.- Las disposiciones del presente título se aplicarán a læ Empresase Instituciones del Estado que, en conformidad a las normas que las rigen tengan la facultad para celebrar convenios colectivos del trabajo.

Lo dispuesto en el inciso anterior regirá, también para la Empresa de Agua Potable de Santiago y el Servicio de Agua Potable de El Canelo. ARTICULO 66°.- Los beneficios económicos que obtengan los trabajadores a través de actas de avenimiento, convenios colectivos o fa llos arbitrales acordados o suscritos a contar desde la vigencia de la presente ley y hasta el 31 de diciembre de 1968 y que excedan del porcentaje de aumento del indice de precios al consumidor durante el período de vigencia del acta, convenio o fallo anterior, se abonarán por los patrones o empleadores en la forma dispuesta en el Titulo III de esta ley, en cuotas de ahorro para la Vivienda.

ARTICULO 67°. Los patrones o empleadores podrán imputar a los reajustes a que se refiere este Titulo los aumentos de remuneraciones o cualquiera otra cantidad que incremente las remuneraciones que el trahajador perciba en cada período de pago y que se hubieren otorgado como anticipo a cuenta de reajuste o con el fin de compensar el alza del costo de la vida ocurrida en los 12 meses anteriores al reajuste o dentro del período de mayor vigencia del respectivo contrato colectivo, avenimiento o fallo arbitral.

No serán imputables los aumentos anuales o trienales contem plados en el artículo 20° de la Ley N° 7.295 los que no serán postergados como consecuencia de las disposiciones de esta ley.

TITULO III

DE LA ENTREGA DE APORTES FARA LA VIVIENDA

ARTICULO 68°.- Las sumas correspondientes al aporte en cuotas de ahorro para la Vivienda que hará el Estado a nombre de cada funcionario de conformidad a lo dispuesto en el Titulo I de esta Ley, deberán acreditar se individualmente en las cuentas de ahorro para la Vivienda a que se refie re el Decreto Supremo Nº 121 de 24 de Febrero de 1967 del Ministerio de la Vivienda y Urbanismo. En igual forma se procederá por los empleadores respecto de las sumas que se otorguen a los empleados y obreros en exceso de los porcentajes de reajuste autorizados en el vitulo II de esta Ley.

Los funcionarios, empleados y obreros gozarán de todos los beneficios y estarán regidos por todas las modalidades, plazos y condiciones que corresponden a dichas cuotas de conformidad a lo dispuesto en el Titulo III del D.F.L. Nº 2 de 1959 con excepción de lo dispuesto en el artículo 30, letra a).

Las normas del inciso anterior serán además aplicables a los fondos recaudados y a los que se recauden de conformidad a lo prescrito en los artículos 49° al 57° de la Ley N° 14.171, artículo 34° de la Ley N° 15.561, artículo 6° de la Ley N° 15.564 y artículo 211° de la Ley N° 16.464.

No obstante, los titulares de cuentas de ahorro que sean duaños de viviendas y que no 'tengan préstamos habitacionales o hipotecarios vigentes, podrán rescatar dichas cuotas en dinero efectivo a su valor oficial vigente a contar del 31 de diciembre de 1970 y en tres ouotas anuales iguales, con excepción de los fondos recaudados de acuerdo al inciso anterior. Podrán también transferir dichas cuotas a favor de su cónyuge y parientes hasta el 2° grado de consanguinidad, a fin de que sean aplicadas en la forma prevista en los incisos 2° y 5°, letra b) de este artículo.

Los titulares de estas cuotas gozarán de los siguientes beneficios adicionales:

- a) Se les podrá conceder con cargo liscal, un aumento, que determinará el Presidente de la República sobre el monto de las cuotas que los titulares depositen en exceso de aquellas que reciben en virtud de este artículo y bajo las mismas condiciones renaladas en el inciso segundo.
- b) Podrán abonar a las deudas hipotecarias o habitacionales que tengan con la Corporación de la Vivienda, Corporación de Servicios Habitacionales, Banco del Estado de Chile, Bancos Hipotecarios, Servicios de Bienestar Social, Instituciones de Previsión Social y Asociacio nes de Ahorro y Préstamo, la totalidad de sus cuotas, como amortización extraordinaria de las mismas, de acuerdo con las normas que al respecto dicte el Presidente de la República.

ARTICULO 69°.- El Presidente de la República dictará disposiciones reglamentarias que permitan la celebración de convenios de ahorro voluntario con organizaciones, ascciaciones o cooperativas formadas por funcionarios públicos, destinados a construír o adquirir viviendas para sus asociados por intermedio de la Comporación de Servicios Habitacionales o de las Asociaciones de Ahorro y Préstamo, que contemplen sistemas de incentivos consistentes principalmente en premios de aportes del Esta do en dinero, de acuerdo a una proporción del ahorro efectivamente realizado per los interesados.

ARTICULO 70°.- La forma en que se aplicarán las disposiciones de este Título será determinada por un Regiamento que dictará el Presidente de la República y que podrá modificarse las veces que sea necesario.

En diche Reglamento se establecerá además la forma en que se procederá a depositar los fondos ya recaudados de acuerdo a los artículos 49° al 57° de la Ley N° 14.171; artículo 34° de la Ley N° 15.561; artículo 10,6° de la Ley N° 15.564 y artículo 211° de la Ley N° 16.464, en la parte en que no hubieren sido ya depositados en cuentas de ahorro para la vivienda de acuerdo a lo previsto en el artículo 52° de la Ley N° 14.171.

derogó todarilas allas de les obrares ofoctos a les

aren validamente obargidae hours his prastonie mini

No. 10.783 7 10.062 DISPOSICIONES PREVISIONALES

ARTICULO 71.- Sin perjuicio de lo dispuesto en el artículo único de la Ley Nº 16.401, el Consejo del Servicio de Seguro Social podrá transferir al Fondo de Pensiones todo o parte de los excedentes o reservas producidas o que se produzvan en cualquiera de los los Fondos que administra dicho Servicio.

Los acuerdos que adopte el Consolo en el ejercicio de esta facultad deberán ser aprobados por la Superintendencia de Seguriridad Social.

ARTICULO 72. - El Servicio de Seguro Social ingreserá al Fondo de Pensiones el aporte que las letras a) del artículo 22º de la Ley Nº 14.688 y c) del artículo 20º de la Ley Nº 15.720 lo obligan efectuar con cargo al Fondo de Asignación Familiar que administra.

Los fondos que el Servicio de Seguro Social haya recaudado en virtud de las disposiciones precedentes, que no haya depo sitado a la fecha en Tesorería se traspasarán también como recursos del Fondo de Pensiones.

ARTICULO 73. - Introdúcense las siguiente modificaciones a la Ley Nº 10.383:

a) Reemplázase en el inciso tercero del artículo 2º la frase "un sueldo vital anual de Santiago" por "tres sueldos vitales anuales, escala a) de Santiago'

b) Elimínase la limitación a 42 salarios mínimos diarios de la industria y el comercio de la remuneración imponible semanal establecida por el inciso quinto del artículo 20, modificado por el Nº 1 del artículo 34º de la Ley Nº 15.386.

c) Reemplázase el inciso primero del artículo 540 por el siguiente: "Los asegurados independientes deberán imponer mensualmente el 15% de sus rentas, las que no podrán ser estimadas, para este efecto, como inferiores al salario mínimo para la industria y el comercio, ni superiores al límite establecido por el artículo 20".

ARTICULO 74. - Derógase el artículo 154º de la Ley Nº 14.171.

La remuneración imponible diaria de los trabajadores agrículas, para los efectos de la Ley Nº 10.383, estará limitada a un máximo equivalente a una y media vez el monto del salario mínimo diario de la industria y el comercio.

ARTICULO 75.- Aclárase que el artículo 26º de la Ley Nº 15.386, derogó todas las disposiciones anteriores sobre pensiones mínimas por invalidez de los obreros afectos a las Leyes Nºs. 10.383 y 10.662.

No obstante lo dispuesto en el inciso anterior, se declaran validamente otorgadas todas las pensiones mínimas concedidas a los obreros afectos a las leyes indicadas con anterioridad al 1º de Enero de 1968.

ARTICULO 76.- Agrégase al artículo 47º de la Ley Nº 10.383 el siguiente inciso final:

"Con todo, a contar del 1º de Engra de 1968, los reajustes contemplados en este artículo no pode n exceder del porcentaje de aumento experimentado durante los respectivos períodos por el índice de precios al consumidor determinado por la Dirección de Estadística y Censos!

ARTICULO 77.- El personal del Servicio Agrícola y Gamadero tendrá el régimen previsional de la Caja Macional de Empleados Públicos y Periodistas y se le aplicará los párrafos 18, 19 y 20 del Título II del D.F.L. Nº 338, de 1960, sin perjuicio de las demás disposiciones del Estatuto del Personal, contenido en el D.F.L. RRA Nº 22, de 1963 y sus modificaciones. Para los efectos del artículo 132º del D.F.L. Nº 338, de 1960, se estimará que son empleados de las ciro, primeras categorías aquellos que gocen de una remuneración imponible igual o superior a la 5a. Categoría de la Escala Directiva, Profesional y Técnica o a la 5a. Categoría de la Escala Administrativa, según corresponda, a que se refiere el artículo 132º antes citado.

TITULO V

DISPOSTCIONES VARIAS

ARTICULO 78°.- Suprimense los siguientes dias de feriados: 29 de junio, 12 de octubre y las fiestas movibles de la Ascensión del Señor y de Corpus Christi.

Facúltase al Presidente de la República para dictar normas sobre feriado en las actividades educativas en dichas fechas y festividades.

En todo caso el día 12 de octubre conservará su carácter de festividad nacional, que se celebrará en la forma que disponga el Presiden de de la República y las demás celebraciones que se suprimen como feriado conservarán su carácter de festividades religiosas.

ARTICULO 79°.- Facúltase al Presidente de la República para que, sin alterar el número de horas semanales de trabajo que determinan los artículos 143° y 380° del DFL. N° 338, de 1960, y siempre que las moda lidades del Servicio así lo permitan, pueda fijar durante el período comprendido entre el 15 de diciembre y el 28 de febrero de cada año, la jornada diaria para el personal de los servicios fiscales de la Administración Pública, entre los días lunes y viernes.

Si por razones de imprescindible necesidad, el personal de los Servicios en los que se haya fijado el horario de trabajo en la forma prevista en el inciso anterior deba realizar labores en el día sábado esta mayor labor, hasta por tres horas será efectuada por turnos entre el personal, sin pago de horas extraordinarias, pero efectuandose la compensación correspondiente mediante la disminución equivalente del horario en el curso de la semana respecto del personal que deba cumplir dicho turno.

ARTICULO 80° .- Derógase el artículo 2º de la Ley Nº 16.424.

TITULO VI

DEL FINANCIAMIENTO

- ARTICULO 81°.- Introdúcense las siguientes modificaciones a la Ley N° 12.120, cuyo texto fué fijado por el artículo 33° de la Ley N° 16.466, sobre impuesto a las compraventas y otras convenciones sobre bienes y servicios:
- 1°) Sustitúyese en el inciso; del artículo 1°, el guarismo
- 2°) Sustítúyese en el inciso 2° del artículo 1°, el guarismo "1,2%" por "1,4%";
- 3°) Sustitúyese en el inciso 3° del artículo 1°, el guarismo "12%" por "14%";
- 4°) Suprímese la letra f) del inciso 3° del artículo 1°, poniendo un punto final después de las palabras "conservas de frutas";
- 5°) Agrégase a continuación del inciso 3° del artículo 1°, el siguiente inciso nuevo:
- "Para todos los efectos señalados en el inciso primero, la tasa será del 20% en las transferencias de piscos y vinos, entendiéndos en el artículo 42° de la Ley N° 11.256";
- 6°) Sustitúyese en el inciso 4° del artículo 1°, el guarismo "20%" por "23%";
- 7°) Sustitúyese en la letra a) del artículo 4°, el guarismo "60%" por "70%";
- 8°) Sustitúyese en la letra c) lel artículo 4°, el guarismo "18%" por "21%";
- 9°) Sustitúyese en el inciso 1° de la letra e) del artículo 4°, los guarismos "8%" por "13%" y "10%" por "17%", y en el inciso 2° el guarismo "8%" por "13%".
- 10°) Sustitúyese en la letra f) del artículo 4°, el guarismo "25%" por "29%";
- 11°) Sustitúyese en la letra ε) del artículo 4°, el guarismo "6%" por "0%";
- 12:) Sustitúyese en la letra h) del artículo 4°, el guarismo "13%" por "15%";
- 13°) Sustitúyese er la letra i) del artículo 4° el guarismo
- 14°) Sustitúyese en la letra a) del artículo 5°, el guarismo "7%" por "8%";
- 15°) Sustitúyese en la letra b) del artículo 5°, el guarismo "12%" por "14%";

- 16°) Sustituyese en la letra c) del artículo 5°, el guarismo
- 17°) Sustitúyese en el inciso 1° del artículo 8°, el guarismo "quince por ciento (15%)" por "diecisiete coma cinco por ciento (17,5%)";
- 18°) Sustitúyese en el artículo 12° el guarismo "20%" por
- 19°) Sustitúyese en el inciso 1° del artículo 16°, el guaris-
- 20°) Sustitúyese en el inciso 2° del articulo 16° el guarismo
- 21°) Sustitúyese en el inciso 3° del artículo 16° el guarismo "7,5%" por "8%";
- 22°) Sustitúyese en el inciso 4° del artículo 16° el guarismo
- 23°) Sustitúyese en el inciso 5° del artículo 16° el guarismo "22,5%" por "26%".
- ARTICULO 82°.- Sustitúyese en el artículo 34° de la Ley N° 12.120, cuyo texto fue fijado por el artículo 33° de la Ley N° 16.466, sobre guarismo "uno" por "medio".
- ARTICULO 83°.- Agrégase a continuación de la letra j) del artículo 4° de la Ley N° 12.120 sobre impuesto a las Compraventas y otras convenciones la siguiente letra:
- "k) Sin perjuicio del impuesto establecido en la letra b) que antecede y en el artículo 52° de la Ley N° 11.256 establecese un impuesto adicional de E° (,65 por hotella de 285 c.c. a la cerveza y bebidas analcohólicas. Si la transferencia se hiciere en botellos de otra capacidad o a granel, el impuesto de E° 0,05 variará en la proporción correspondiente".
- ARTICULO 84°.- Reemplázase el inciso final del artículo 4° de la Ley N° 11.741.

 de 28 de diciembre de 1954, modificado por el artículo 13° de
 la Ley N° 16.723, de 13 de diciembre de 1967, por el siguiente:

"Independientemente de los impuestos anteriores se aplicará uno extraordinario a beneficio fiscal de E° 0,20 por paquete de cigarrillo".

ARTICULO 850.- Sustituyese en el inciso penultimo del No.14 del artículo 10 de la Ley No.16.272, de 4 de Agosto de 1965, modificado por el artículo 1820 de la Ley No. 16.466, el guarismo "1%" por "2%".

ARTICULO 860,- Introdúcense las siguientes modificaciones al artículo 1900 de la Ley No. 16.464:

a) Sustituyese en el inciso primero la frase "al dos por ciento (2%) de su valor CIF" por la siguiente: "al cinco por ciento (5%) sobre su valor aduanero";

b) Agrégase el siguiente parrafo final en punto aparte, al inciso primero:

"Asimismo, estarán afectas a esta tasa de despacho todas las importaciones que cuenten con rebajas o que deban cancelar parte del total de derechos establecidos en el Arancel Aduanero, salvo aquellas mercancías que de conformidad a los Decretos de Hacienda Nºs. 2187 y 183 de 28 de Diciembre de 1967 y 24 de Enero de 1968, han sido gravadas en un 5%, quedando en todo caso vigentes las excepciones que dicho Decreto contempla.

ARTICULO 870.- Sustitúyanse las letras b) y c) del artículo 1900 de la Ley No. 16.464 por las siguientes:

"b) Las importaciones que realicen los servicios públicos, las instituciones semifiscales, semifiscales de administración autónoma y las empresas del Estado;

c) Las que se realicen de conformidad a la Sección O del Arancel Aduanero, a excepción de la Partida 00.04".

ARTICULO 880.- Auméntase en Eº 0,10 la tasa fija de los cheques pagaderos en el país, contenida en el Nº.10 del articulo 1º de la - Ley Nº. 16.272.

ARTICULO 89°.- Los contribuyentes de la Ley de Impuesto a la Renta estarán afectos, por una sola vez, a un empréstito obligatorio a favor del Fisco, cuyo monto será equivalente a un porcentaje de los impuestos de dicha ley que deban pagarse por el año tributario 1968. Los por centajes de recargo del impuesto a la renta que constituiran el empréstito serán los siguientes:

- a) Primera Categoría, 13% del monto del impuesto a pagar;
- b) Segunda Categoría, 7% del monto del impuesto a pagar;
- c) Global Complementaric, 7% del monto del impuesto a pagar;
- d) Adicional, 13% del monto del impuesto a pagar, y
 - e) Ganancias de Capital, 13% del nonto del impuesto a pagar,

No estará afecto a este recargo el impuesto establecido en el Nº 1 del artículo 36º de la Ley de Impuesto a la Renta.

Este empréstito obligatorio afectura tembién a las empresas sometidas al régimen tributario de la Ley N° 16.624, respecto de los impues tos que deban pagar de acuerdo con esa ley durante el año tributario 1968, siendo el porcentaje de recargo en estos casos le un 13% de dichos impuestos.

El monto del referido empréstito se determinará sobre la cantidad total que el contribuyente deba pagar efectivamente por el año tributa rio 1968, considerándose para el cálculo respectivo tanto el monto del recar go establecide en el artículo 77 bis de la Ley de la Renta que proceda, como asimismo les demás recargos aplicables según leyes especiales.

Tratándose de los impuestos sujetos a retención, el empréstito que establece este artículo se aplicará a las retenciones que deben efectuarse a contar del día 1º del mes siguiente al de publicación de la presente ley en el "Diario Oficial". En el caso del Impuesto Global Complementario pagadero en diez cuotas, el empréstito referido se determinará recargando en un 7% el monto de cada una de las diez cuotas que deban descontarse por planillas entre los meses de Julio de 1968 y Abril de 1969.

El empréstito obligatorio que establece este artículo será tam bién aplicable a los contribuyentes afectos a los impuestos establecidos en el artículo 40° de la Ley N° 14.836 y sus modificaciones; artículo 3° de la Ley N° 10.270 y artículo único de la Ley N° 1 127; artículo 109° de la Ley N° 16.250, modificado por el artículo 254° de la Ley N° 16.617; y artículo 6° de la Ley N° 12.084 y sus modificaciones, respecto de las cantidades que deban pagar de acuerdo con dichas disposiciones durante el año tributario 1968. En el caso de las empresas acogidas al artículo 40° de la Ley N° 14.836, el recargo se aplicará tanto al impuesto básico por tonelada que se haya embarcado durante el año 1967, como sobre el saldo a pagar durante el año tributario 1968 por concepto de impuesto a la renta a que pudieren quedar afectos, de acuerdo con el artículo 248° de la Ley N° 16.617.

En los casos señalados en el artículo anterior el porcentaje del recargo sobre los impuestos respectivos será de un 13%. Sin embargo, tratándose de la pequeña minería, el monto del empréstito será de un 10% de las sumas que deban retenerse. El recargo se hará efectivo, en este caso, respecto de las retenciones que procedan a contar del día 1º del mes siguiente al de publicación de la presente ley.

El Ministro de Hacienda señalará mediante decreto la forma y plazo dentro de los cuales se hará efectivo el monto del empréstito esta blecido en este artículo.

Facúltase al Presidente de la República para que establez ca la forma en que preda aplicarse el empréstito a que se refiere este ar tículo, a las Empresas que en virtud de gozar de franquicias tributarias están total o parcialmente exentas de impuesto a la renta.

ARTICULO 90°.- El empréstito obligatorio establecido en el artículo anterior derá restituído a los contribuyentes en cinco cuotas iguales durante los años tributarios 1970, 1971, 1972, 1973 y 1974, median te su imputación a los impuestos de la Ley do la Renta que los contributontes deban pagar en dichos años tributarios, sin intereses ni reajustes.

ARTICULO 91°.- Tratándose de impuestos que deban pagarse en moneda extranjera, el monto del empréstito establecido en el artículo 89°
deberá entregarse al Fisco en la misma moneda. Son embargo, para determinar el monto de la imputación posterior del emprestito, las sumas enteradas en arcas fiscales por cada contribuyente se considerciá por su valor
en escudos al cambio oficial bancario vigente a la fecha de publicación
de la presente ley.

ARTICULO 92°.- Se faculta al Presidente de la República para dictar un Reglamento sobre la forma de efectuar la imputación del emprés tito obligatorio establecido en los artículos anteriores.

Se faculta, asimismo, al Presidente de la República para establecer un sistema de rescate del empréstito que permita imputar éste a valores de inversión actualmente existentes o que se creen en el futuro,

En dicho Reglamento podrán fijarse los procedimientos administrativos que se estimen más convenientes para efectuar la imputación y establecer los casos excepcionales y la forma en que pueda tener lugar la devolución de las sumas entregadas por los contribuyentes, estableciendo aún la posibilidad de que puedan optar por uno u otro método. Las resoluciones, roles de imputación o devolución, y los recibos o vales que se otorguen en esta materia, no estarán sometidas a las disposiciones del Código Tributario ni serán objeto de toma de razón por la Contraloría General de la República.

REPUBLICA DE CHILE

ARTICULO 93°.- Los contribuyentes de la Primera Categoría de la Ley de Impuesto a la Renta podrán revalerizar, por una sola vez, pagando un impuesto único de 10% sobre el mayor valor resultante, todos los hienes y partidas que constituyen el activo del último balance exigible presentado al Servicio de Impuestos Internos antes de la publicación de la presente Ley.

Dicha revalorización se hará a costos o precios de reposición que no sobrepasen los niveles del mercado a la fecha de publicación de esta Ley en el "Diario Oficial".

Para acogerse a las franquicias indicadas, los contribuyentes deberán hacer una declaración escrita ante el Servicio de Impuestos Internos dentro del plazo de 90 días contados desde la fecha de publicación de esta Ley, indicando los bienes o partidas que descen revalorizar.

El referido impuesto único deber ser pagado dentro del pla zo de 90 días contado desde la fecha de publicación de esta Ley.

No obstante, los contribuyentes que así lo manifestaren al Servicio podrán pagar el impuesto en dos cuotas, una dentro de los referidos 90 días y otra en 180 días contados desle la fecha de publicación de la Ley, recargándose esta última en un 10%.

Si no se efectúa el pago dentro de los plazos indicados en los dos incisos anteriores se perderá el derecho a la revalorización. Una vez efectuado el pago total, el contribuyente deberá en esa misma fecha contabilizar en sus libros las operaciones materia de la declaración; la cantidad revalorizada no será considerada menta para ningún efecto legal y, desde la fecha de la contabilización, la revalorización se considerará válida para todos los efectos legales.

Los contribuyentes que se acojan a esta franquicia deberán pagar por el ejercicio en que se contabilice esta revalorización, un impues to de categoría a lo menos igual al que debieron pagar por los resultados del balance cuyo inventario sirvió de base a esta revalorización, incluído el reajuste que correspondió pagar de acuerdo con el articulo 77°-bis de la Ley de la Renta, sin perjuicio de aplicar el a suma resultante dicho reajuste que proceda por el año en que deba regarse el impuesto.

El total de la revalorización debera utilizarse en incrementar el capital de explotación de la empresa, no debiendo, por lo tanto, ni distribuírse ni ser invertido en objetivos ajenos a la explotación, sino sólo capitalizarse. ARTICULO 940. Auméntase en un medio por ciento la imposición adicional establecida en el artículo 49º de la Ley Nº 14.171, restablecida por los artículos 34º de la Ley Nº 15.561 y 211º de la Ley Nº 16.464. Este aumento regirá a contar del día 1º del mes siguien te al de publicación de la presente ley en el Diario Oficial y hasta el 31 de diciembre de 1968.

Regirá respecto del recargo de la mencionada imposición adicional lo establecido en los incisos segundo y siguientes del artícu lo 211º de la Ley Nº 16.464, en relación con las disposiciones pertinentes de la Ley Nº 14.171, aplicándose además, a este aumento lo dispues to en el artículo 68º.

ARTICULO 950. - Reemplázanse en el artículo 100 de la Ley Nº 12.120 sobre impuestos a las compraventas y otras convenciones sobre bienes y a los servicios cuyo texto fue fijado por el artículo 33º de la Ley Nº 16.466, de 29 de abril de 1966, los guarismos siguien tes: en la letra a) "26,05%" por "29%". En la letra b) "7,56%" por "12%". En la letra d) "9,50%" por "11%".

ARTICULO 960. En el Nº 2) del artículo 61º de la Ley sobre Impuesto a la Renta intercálase a continuación de la palabra "comi siones", entre comas, la expresión "por comunicaciones telefónicas, ra dio -telefónicas y cablegráficas, en la parte que corresponda al tramo del territorio extranjero".

ARTICULO 970. Facúltase al Presidente de la República para fijar el monto de las tasas no porcentuales contenidas en la Ley Nº 16.272, de 4 de agosto de 1965. En uso de esta facultad podrá, por una sola vez, rebajar, mantener o aumentar los tributos de timbres, es tampillas y papel sellado.

ARTICULO 980. - El Presidente de la República fijará anualmente, a propuesta del Ingeniero Director de Servicios Eléctricos y de Gas, el monto de los derechos, gravámenes, primas, derechos de inspección, depósitos de garantía, tarifas por revisión o aprobación, multas, impuestos especiales y otros, contemplados en las Leyes de Servicios Eléctricos (DFL. Nº 4, de 1959) y de Servicios de Gas (DFL. Nº 323, de 1931), pudiendo hacerlos extensivos a la producción y distribución de gases licuados de petróleo.

La Dirección de Servicios Eléctricos y de Gas cobrará y percibirá los derechos, gravámenes y otros señalados en el artículo anterior, en la forma, plazos y fechas que determine el reglamento.

El atraso en el pago de las cantidades adeudadas será sancionado con un interés penal igual al que el Fisco está autorizado para cobrar por los impuestos atrasados.

Una copia del documento de cobro de derechos, graváme nes, multas, tarifas por revisión o aprobación y otros señalados en el artículo anterior, autorizada por el Ingeniero Director, servirá de suficiente título ejecutivo.

Los tribunales del Departamento de Santiago serán com petentes para conocer de los juicios que origine el cobro de las tasas y derechos aludidos.

El procedimionto ejecutivo especial establecido en el DFL. Nº 238, de 1960, sobre Cobranza Judicial de Impuestos, será aplicable al cobro de derechos, gravámenes y otros.

TITULO VII

DISPOSICIONES PRESUPUESTARIAS Y DE TESORERIA

ARTICULO 99°.- Suplementanse en las sumas que se indican los siguientes item del Presupuesto vigente:

ITEM	DENOMINACION	MONEDA NACIONAL	MONEDA EXTRAN- JERA CONVERTI- DA A DOLARES US\$
05/05/01.007 05/05/01.009 07/01/02.112.003		1.000.000 1.000.000 30.000.000	4.000.000
C8/01/01.115.002	Amortizaciones de la Deuda Pública Externa. 1) Aporte a la Caja de A- mortización de la Deuda Pública		20.000.000
11/01/01.035.005	Fondo de Seguridad Nacio-	25,000,000	
12/03/02.034.001	Empresa de los Ferrocarri- les del Estado	8.000.000	
12/03/02.111.001	Empresa de los Ferrocarri- les del Estado	10.000.000	
17/01/02.034.002	Empresa de los Ferrocarri- les del Estado -lara el pago de tarifas de cargo fiscal según factu- ras que emita dicha Empre sa en el curso del ejerci cio.	10.000,000	
18/03/02.111.001	Corporación de la Vivienda	128.000.000	
		313.000.000	24,000.000

ARTICULO 100°. Las obligaciones generadas por los montos acreditados en cuo tas de ahorro para la Vivienda en favor del personal del Seg tor Público serán de cargo fiscal, solo en lo que respecta a los Servicios de la Administración Central del Estado y de las Instituciones mencionadas en el artículo 47° de la presente ley.

ARTICULO 101°.- Autorízase al Tesorero General de la República, para emitir con fronta 31 de marzo de 1969, un pagaré divisible expresado su valor en dinero en su equivalencia en cuotas de ahorro de aquellas a que se refiere el Título III del DFL. N° 2 de 1959, por concepto de los aportes que ha debido enterar el Fisco en cumplimiento de la presente Ley y de acuer do a lo dispuesto en el artículo anterior.

El monto en dinero de dicho pagaré será equivalente al número de cuotas de ahorro a que se refiere el Titulo III del DFL.N°2 de 1959 que resulta de convertir éstos a su valor ofâcial vigente al 31 de diciembre de 1968.

Dicho pagaré se dividirá para ser extendido nominativamente a nombre de cada persona que corresponda y sólo podrán ser depositados por cada titular de ellos en su propia cuenta de ahorro para la vivienda, abierta en el Banco del Estado de Chile, o utilizados para los diferentes fines señalados en el Título III de esta Ley, en la forma que determine el Reglamento.

Estos pagarés se amortizarán solo en las oportunidar. des em que se hagan exigibles los derechos emanados de la utilización de las cuotas ahorro de conformidad a lo dispuesto en el Título y Regimento señalados en el inciso precedente, y se reajustarán automáticamente para sus efectos de conversión en dinero efectivo al valor. Oficial vigente de la cuota de ahorro al momento del rescate.

El Banco del Estado de Chille no cobrará comisión de ninguna especie a la Corporación de Servicios Habitacionales por hos depósitos que reciba en pagarés.

Das Deyes de Presupuesto consultarán anualmente la provisión necesaria para la amortización de estes pagarés.

ARCTCULO 1029. — El valor de los aportes en cuotas de ahorro para la vivienda que deben aportar las entidodes del Sector Privado o Instituciones Contempladas en el artículo 147 de la presente Ley se depositarán mensualmente en la cuenta individual de ahorro para la vivienda que tenga abierta cada una de las personas titulares del aporte en el Banço del Esvado de Chile al velor fijado de acuerdo al artículo 292 del DFL. N2 2 de 1959.

39 .-

ARTICULOS TRANSITORIOS

ARTICULO 10 .- Para los efectos de los dispuesto en el artículo 80 de la presente Ley, facúltase al Presidente de la República para modificar los porcentajes, que en virtud de lo establecido en el artículo 150, letra b) del D.F.L. No.63 de 1960, se hayan dispuesto por Decreto Supre mo a comisiones realizadas después del 10 de Enero del año en curso.

ARTICULO 20 .- Declárase que el sentido del artículo 3º de la Ley Nº.16.466 y sus modificaciones, en cuanto a la forma de calcular el beneficio allí establecido, es que tal cálculo debió y debe hacerse solamente en relación con los sueldos bases y quinquerios, en su caso, del similar en servicio activo.

SANTIAGO, 7 MAR. 1968

saccentor rein